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Recursos
Los legisladores validaron 
su presupuesto a fines de 
2023 y hubo acuerdo

Choquehuanca 
El vicepresidente está 
en el centro de varias 
críticas por su gestión

diciembre de 2023, la autoridad 
también llamó a sesión con un 
orden del día muy parecido al 
actual porque llamó a los legisla-
dores para decretar receso de fin 
de año. Ayer también los convocó 
con este propósito del receso.

Dietas y productividad
La Asamblea Legislativa consta 
de dos cámaras: Senadores y Di-
putados, una independiente de la 
otra, pero que cumplen un mismo 
trabajo establecido en 23 puntos 
del artículo 158 de la Constitución 
Política del Estado.

Entre sus principales atribu-
ciones está el “dictar leyes, inter-
pretarlas, derogarlas, abrogarlas y 
modificarlas”. Además de prese-
leccionar a los candidatos para la 
conformación del Tribunal Cons-
titucional y de las tres instancias 
que forman el Órgano Judicial.

Por esta tarea, los senadores ti-
tulares tienen un sueldo mensual 
de Bs 23.311 y los suplentes ganan 
Bs 8.000, por una semana al mes 
que ellos trabajan en reemplazo 
de sus titulares. En este monto se 
considera el aumento del 3% que 
decretó el presidente Luis Arce, 
el 1 de Mayo, pero con carácter 
retroactivo a enero. 

Al mes, el sueldo de los 36 se-
nadores titulares le cuesta al Es-
tado Bs 839.196 y en seis meses 
la suma asciende a Bs 5.035.176. 

En tanto que los senadores su-
plentes (36) tienen un sueldo de 
Bs 8.000, lo que representa al mes 
un total de Bs 288.000  y en seis 
meses la suma es de Bs 1.728.000.

En total, entre senadores titula-
res y suplentes, el Tesoro General 
de la Nación destinó, el primer 
semestre de 2024, la suma de Bs 
6.763.176 para pagar los sueldos 
de los 72 legisladores de esa cá-
mara.

De ambas instancias legislati-
vas, en estos seis meses, el Sena-
do es la cámara que realizó más 
sesiones con 21 hasta la fecha, 
de acuerdo con las convocato-
rias publicadas en sus cuentas 
oficiales de redes sociales.

En tanto, los diputados titula-
res, tienen un sueldo mensual de 
Bs 23.310.  Ganan un boliviano 
menos que sus colegas, los sena-
dores. Y el sueldo de los suplentes 
oscila en unos Bs 8.000 por una 
semana al mes que ellos trabajan 
en reemplazo de sus titulares.

Al mes, el sueldo de los 130 di-
putados titulares le cuesta al Es-
tado Bs 3.030.300 y en seis meses 
la suma asciende a  Bs18.181.800.

En tanto que los diputados 
suplentes con su sueldo de Bs 
8.000, representan un gasto 
mensual de Bs 1.040.000 boli-
vianos para el dinero público, y 
en seis meses la suma es de Bs 
6.240.000.

Una sola sesión por mes
En este tiempo, esta entidad ca-
maral tuvo el rendimiento más 
bajo de los últimos años siendo 
que su presidente Israel Huaytari 
convocó a 11 sesiones de las cua-

La Asamblea Legislativa Plurinacional desarrolló ayer su octava sesión ordinaria de la legislatura 2023-2025 en medio de críticas y reclamos.

Yolanda Mamani Cayo
yolanda.mamani@grupoeldeber.com

De enero a junio de este año, la 
Asamblea Legislativa Plurinacio-
nal (ALP) sesionó en tres oportu-
nidades y el Estado erogó Bs 31,2 
millones para pagar los salarios de 
332 legisladores, entre senadores 
y diputados, titulares y suplentes. 

En tanto, de las arcas del Esta-
do salieron Bs 141.546 para pa-
gar los seis meses de sueldo del 
presidente nato de la Asamblea 
Legislativa, David Choquehuan-
ca, quien gana desde este año 
Bs 23.591 por mes. Se trata de la 
remuneración más alta en ese 
Órgano del Estado. 

De las tres veces que sesionó el 

Legislativo en este año, Choque-
huanca la dirigió en dos ocasiones. 
Andrónico convocó una, precisa-
mente, la del 6 de junio, cuando se 
validaron las leyes contra la prórro-
ga de los magistrados. Esa sesión 
no fue reconocida por la bancada 
leal al presidente Luis Arce y hay un 
recurso de nulidad en  contra en el 
Tribunal Constitucional.

Los legisladores de las dos cá-
maras lograron instalar la sesión 
de ayer, pero al cabo de tres horas 
y media de debate previo no se lo-
gró validar el receso ni los otros 
dos puntos de la agenda. 

David Choquehuanca planteó 
que el receso legislativo comien-
ce el 7 de julio y, además, que el 
trabajo de las comisiones mixtas 

continúe hasta concluir la selec-
ción de candidatos a magistrados.

Sin embargo, después de 20 
minutos dio por suspendida la 
sesión porque los partidos no pre-
sentaron las listas de legisladores 
que estarán en comisión mientras 

dure el receso de medio año.
Así concluyó la segunda sesión 

que fue convocada en este 2024 
por David Choquehuanca. La 
primera fue el 16 de febrero pa-
ra aprobar la ley de convocatoria 
para el proceso de preselección de 
candidatos a magistrados del Ór-
gano Judicial y del Tribunal Cons-
titucional. Allí hubo unanimidad 
y se dio tras bloqueos y protestas 
por la prórroga de magistrados.

La segunda sesión no fue con-
vocada por Choquehuanca, sino 
por Andrónico Rodríguez, cuan-
do ejerció como presidente de esa 
instancia. Fue el jueves 6 de junio.

Y la sesión de ayer fue la segun-
da convocada por Choquehuanca 
en los seis meses de este año. En 

Por cámaras, el Senado sesionó en 21 ocasiones, mientras que los diputados solo en 
siete a pesar de las 11 convocatorias. Los asambleístas se reunieron ayer, pero no 
lograron aprobar ninguno de los tres puntos de la agenda ni el receso de medio año

EL RENDIMIENTO DE LA ASAMBLEA LEGISLATIVA 

Asamblea sesionó tres veces 
en 6 meses y el Estado erogó 
más de Bs 31 MM en sueldos 

APG NOTICIAS
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El alcalde de Cochabamba, 
Manfred Reyes Villa, quien 
está abierto a terciar en las 
elecciones nacionales de 2025, 
sostuvo una reunión con secto-
res productivos y políticos de 
diversos frentes, incluso con 
representación legislativa. En 
el encuentro, que tuvo lugar 
el fin de semana en la capital 
cochabambina, estuvieron 11 
parlamentarios, entre ellos, di-
sidentes de la alianza Creemos 
y otros de esa tienda que res-
ponden al gobernador en su-
plencia Mario Aguilera.  Tam-
bién participaron legisladores 
de  Comunidad Ciudadana 
(CC) distanciados del núcleo 
de la alianza política que es 
controlado por Carlos Mesa. 

El diputado Marcelo Pedra-
zas (CC), quien participó de esa 
reunión, explicó a EL DEBER 
que en el encuentro se habló 
de las necesidades del país. 
Según dijo, coincidieron “en 
los temas políticos, sociales y 
económicos”, 

“Es una persona importante 
en la oposición, tiene bastan-
te experiencia”, dijo Pedrazas 
respecto a Reyes Villa. Consul-
tado si en la cita hablaron de un 
frente político, respondió lue-
go: “La unidad se dará en base 
a quien quiera ganarle al MAS. 
La unidad tiene sus particula-
ridades, porque hay personas 
que tuvieron su oportunidad y 

deberían dejar de insistir”.
La asambleísta disidente de 

Creemos, Estibaliz Bravo, quien 
también estuvo con el ‘Bombón’ 
afirmó que asistió como legisla-
dora departamental para propo-
ner proyectos tanto para el país 
como para Santa Cruz, “ante la 
crisis del país”, ya que se nece-
sitan medidas claras que benefi-
cien a todos.

“Esta reunión fue organizada 
por empresarios y productores 
de diferentes provincias de Co-
chabamba. En este sentido, me 
pareció muy oportuno participar y 
observar la buena gestión que está 
llevando adelante el alcalde Reyes 
Villa, así como conocer las medi-
das económicas que están im-
plementando para posiblemente 
adoptarlas también en Santa Cruz, 
ya que nuestros municipios las ne-
cesitan”, explicó.

Dijo que, fruto de la reunión, 
propuso una audiencia pública 
desde la Comisión de Desarrollo 
Económico de la Asamblea Legis-
lativa Departamental (ALD), para 
hallar soluciones a la crisis econó-
mica y las medidas a tomar, con 
la intención de realizar un Foro 
Económico que involucre a todos 
los sectores.

En mayo durante una entrevista 
con EL DEBER, Reyes Villa sostuvo 
que era ideal impulsar unas elec-
ciones primarias abiertas para que 
la ciudadanía decida quién deba 
ser el candidato de la oposición. 
Cuando se le consultó sobre su 
posible candidatura presidencial, 
respondió: “No hay nada decidi-

do, no se tomó ninguna decisión, 
pero puede ser”. 

De su lado, Erik Morón, senador 
de Creemos, calificó de excelente 
la reunión porque enlazó con di-
ferentes sectores de Cochabamba, 
incluida sus provincias y que los 
hizo conocer las alianzas público 
privadas a través de concesiones 
que están actualmente funcio-
nando.

“¿Si se habló de un bloque? Na-
da de frente político, pero sí toda la 
predisposición de empezar a coor-
dinar y trabajar en conjunto con 
todos los actores, sin exclusión 
alguna. Se ha demostrado tener 

DATOS 

DATOS 
Al menos 11 legisladores de 
la oposición se reunieron el fin 
de semana con el alcalde de 
Cochabamba el fin de semana. 
También hubo otros sectores

HALAGOS
Varios de los legisladores 
consultados por EL DEBER 
destacaron el papel político que 
está jugando el alcalde,  incluso 
hablaron de “unidad”.

OPORTUNIDAD
Reyes Villa estaba listo para for-
mar gobierno tras los comicios 
de 2002, pero Goni fue el vence-
dor de esa contienda. Evo obtu-
vo entoces el segundo lugar.

APUNTES 

RECURSOS 
Como no había pasado en los 
dos años anteriores, en este 
2024, Arce estableció, a través 
de un decreto, el incremento de 
salarios para los legisladores.

AGENDA
En la Cámara de Diputados aún 
existen más de 100 leyes es-
tancadas por falta de acuerdos, 
entre ellas varios préstamos 
contratos a organismos inter-
nacionales.

PROCESO
La pasada semana, la Cámara 
Baja sesionó y validó varias 
normativas para favorecer con-
tratos mineros y una carretera 
entre Yapacaní y el Norte Inte-
grado que provocó un bloqueo 
de caminos por más de siete 
días y pérdidas por el cierre de 
válvulas de suministro de gas. 

EL DEBER

Al centro Reyes Villa aparece rodeado de legisladores nacionales y locales, además de representantes de otros sectores sociales y productivos.

Manfred reúne a legisladores 
disidentes de CC y Creemos
No se trata del primer encuentro que sostuvo el edil cochabambino con los 
legisladores. A final de junio apuntan a otra, para “analizar la situación del país”

HABLARON DE LA PROYECCIÓN PARA EL 2025

experiencia política y tener un 
rumbo claro hacia dónde”, indicó. 

José Carlos Gutiérrez, de la 
tienda de Creemos, señaló que la 
intención del encuentro era cono-
cer la preocupación de sectores 
productivos para dejarlo sobre la 
mesa. 

“Los municipios tienen pro-
blemas de proyectos, se debe 
legislar en favor del país, hay 
que destrabar el problema eco-
nómico, para que los municipios 
se beneficien”, dijo.

Expresó que Reyes Villa es el 
mejor alcalde del país y que la 
invitación demuestra que está 
preocupado por la situación.“Es-
tamos en función, por eso asisti-
mos y qué mejor con una perso-
na que tiene experiencia. Estaré 
en el lado correcto de la historia, 
por eso me hice a un lado de Je-
anine Áñez y de Luis Fernando 
Camacho cuando estuvo Wál-
ter Chávez en Creemos. Todos 
los detractores no demostraron 
una sola prueba que soy vendi-
do”, dijo.  

En el encuentro, también estuvo 
Óscar Balderas de CC y otros legis-
ladores de esa tienda política que 
se mostraron alejados del núcleo. 

Mauricio Muñoz, asesor del al-
calde de Cochabamba, anunció 
que los parlamentarios solicita-
ron otra reunión a finales de junio, 
más grande y que incluya a otros 
diputados y senadores, “porque 
ponderan y respetan el lideraz-
go de Reyes Villa, liderazgo que 
no tienen en sus agrupaciones o 
partidos políticos”.

les siete fueron suspendidas y so-
lo sesionaron seis, es decir, una 
sesión por mes.

Entre diputados titulares y 
suplentes, el Tesoro General de 
la Nación destinó en el primer 
semestre de 2024, la suma de Bs 
24.421.800 para pagar los sueldos 
de los 260 legisladores de esta cá-
mara.

En total, el monto para pagar 
los sueldos de los 332 legislado-
res, entre senadores y diputados, 
titulares y suplentes, en los pri-
meros seis meses de este 2024, 
asciende a Bs 31.184.976.

70% en salarios 
La falta de acuerdos y diálogo ha 
sido una constante en la Asam-
blea Legislativa. Solo cuando va-
lidaron su presupuesto lograron 
acuerdos y dieron luz verde a una 
norma para garantizarse el pago 
de sus salarios entre noviembre 
de 2023 y noviembre de 2024, 
que representa el 70,5% del pre-
supuesto (al que se le debe sumar 
salarios de los otros administrati-
vos), que es de Bs 350.2 millones.

Polémica sesión
Ayer, por primera vez la ban-
cada arcista del MAS logró una 
reunión de sus integrantes y 
decidió desconocer la séptima 
sesión de Asamblea Legislativa 
del 6 de junio y, por otro lado, 
reconocieron a Grover García, 
elegido en El Alto, como nuevo 
jefe partidario.

El presidente de la Cámara 
de Diputados, Israel Huaytari, 
prometió más coordinación, 
pero al final, no lograron el res-
paldo suficiente para completar 
la agenda.

Además del receso, los legisla-
dores deberían revisar una nor-
ma observada por Arce para la 
dotación de agua y saneamiento 
para Potosí y Sucre. También de-
bía validar una ley en favor de las 
víctimas de las dictaduras.
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El Tribunal Supremo Electoral 
(TSE) en puertas para iniciar la 
fase preelectoral en Bolivia, rea-
lizará una cumbre política con to-
dos los actores involucrados para 
debatir cuatro temas fundamen-
tales que definirán el futuro de las 
elecciones generales de 2025: las 
elecciones primarias, el padrón 
electoral, la transmisión rápida de 
resultados y la nueva distribución 
de escaños parlamentarios.

Asimismo, el ente electoral, to-
mando en cuenta los plazos esta-
blecidos para la realización de los 
comicios, prevé lanzar la convoca-
toria para las elecciones generales 
en abril de 2025 para que la jorna-
da de votación se realice a media-

dos de agosto, y si de acuerdo a los 
resultados amerita una segunda 
vuelta, la misma se realizaría en 
octubre de 2024, ya que el cambio 
de autoridades debe ser los prime-
ros días de noviembre. 

Los pasos
La Sala Plena del TSE se trasladó 
estos días a la ciudad de Santa 
Cruz de la Sierra donde sesionó 
y convocó a la prensa para anun-
ciar la realización del encuentro 
interinstitucional que se realizará 
el miércoles 3 de julio en el TSE de 
la ciudad de la Paz.  

El presidente en ejercicio del 
TSE, Francisco Vargas, refirió que 
en el evento denominado “Primer 
encuentro multipartidario inte-
rinstitucional por la democracia” 
participarán representantes de los 

11 partidos políticos habilitados; 
representantes del Legislativo y 
Ejecutivo y las dos alianzas polí-
ticas del Parlamento, Comunidad 
Ciudadana y Creemos.

El objetivo del TSE es realizar 
unas elecciones generales “técni-
camente impecables, confiables, 
transparentes y con respeto a los 
principios democráticos”.

El vocal Vargas subrayó que se 
analizará “la pertinencia de las 
elecciones primarias”, proceso 
electoral, que debiera realizarse 
este año, calculando los plazos.

“En este caso, tendremos 
que analizar y dialogar con los 
representantes de los partidos 
políticos y los representantes de 
los órganos del Estado, la perti-
nencia de la realización de este 
proceso electoral en la gestión 

2024”, dijo la autoridad.
El segundo tema es el Padrón 

Electoral Biométrico, el mismo 
que fue varias veces observado y 
cuestionado por los actores polí-
ticos que no confían en la transpa-
rencia del mismo. Vargas adelantó 
que en la cumbre política, el TSE 
expondrá “el trabajo que se ha 
desarrollado para garantizar la 
integridad del Padrón Electoral, 
además de escuchar y definir una 
agenda de trabajo con los repre-
sentantes de los partidos políticos 
para profundizar la transparencia 
del registro de votantes”.

El tercer tema que se abordará 
en la cumbre del TSE con los par-
tidos es contar con un sistema de 
Transmisión Rápida de Resulta-
dos. En la elección de 2020, a días 
de la jornada de votación, el TSE 
suspendió el sistema de Difusión 
de Resultados Preliminares (Di-
repre) porque no había la certeza 
de tener datos confiables.

El cuarto tema que analizarán 
en la cumbre política es sobre la 
nueva asignación de escaños y 
delimitación de circunscripciones 
en base a los resultados del Cen-
so de población y vivienda que se 
realizó en marzo de este año. 

¿Elecciones en agosto?
Previo a la conferencia de los vo-
cales del TSE, se conoció que el 
titular del ente colegiado, Óscar 
Hassenteufel, deslizó que las elec-
ciones generales se realizarán en 
agosto del próximo año, tomando 
en cuenta los plazos que dictan las 
normas electorales para la posi-
bilidad de que se dé una segunda 
vuelta.

Al respecto, el vocal Vargas 
subrayó que aún no existe una 
fecha definida y que será la Sa-
la Plena en su conjunto el que 
definirá el tema, no obstante re-
cordó que existe una base nor-
mativa que define ciertos plazos 
con sustento técnico que deben 
cumplirse.

 “Será el Tribunal Supremo 
Electoral en Sala Plena que defina 
la fecha exacta, el mes exacto, para 
realizar estas elecciones genera-
les. No se descarta que la elección 
pueda llevarse adelante en agosto, 
sin embargo, es una decisión de la 
Sala Plena que debe asumir y co-
municar a la población boliviana”, 
precisó Vargas.

Por su lado, el vocal Tahuichi 
Tahuichi recordó que el manda-
to del actual jefe de Estado termi-
na el 8 de noviembre, día en que 
debe realizarse la transmisión de 
mando. “Eso nos lleva indefecti-
blemente a hacer la convocatoria 
de elecciones generales presi-
denciales en abril y tendríamos la 
jornada electoral a mediados de 
agosto de 2025”, reiteró Tahuichi.

Explicó también que “si no hu-
biera un ganador con el 50% más 
un voto o no se hubiera logrado 
una diferencia del 10% del prime-
ro con respecto al segundo, habría 
segunda vuelta” en octubre, y así 
entregar credenciales hasta antes 
del 8 de noviembre.

El Órgano Electoral, los 11 partidos habilitados, las dos alianzas políticas, 
representantes del Legislativo y uno del Gobierno, analizarán la pertinencia de las 
primarias, el Padrón Electoral, la nueva distribución de escaños y el proceso electoral

EL ENCUENTRO INTERINSTITUCIONAL SERÁ EL 3 DE JULIO EN LA PAZ

El TSE llama a cumbre 
política para fijar la ruta 
definitiva de las elecciones 

Analizaremos con los 
partidos y los órganos 
del Estado la pertinencia 
de la realización de las 
elecciones primarias”

Será el TSE en Sala 
Plena que defina la 
fecha exacta, el mes 
exacto para realizar las 
elecciones generales”
Francisco Vargas
VicePresiDenTe Del Tse

Los vocales del Tribunal Supremo Electoral, durante la conferencia de prensa en la capital cruceña

RICARDO MONTERO
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poco más de zanahoria? O sea, yo 
no puedo concebir un país donde 
el 85% de su población ocupada 
sea informal. ¿Cómo se va a for-
malizar? Ser formal es demasiado 
caro, no solo por los impuestos, 
también por los regímenes de 
contribución a pensiones, a sa-
lud, etc., por las restricciones de 
la Ley General del Trabajo. Si 
hay un régimen simplificado en 
materia impositiva, yo pregunto 
por qué no puede haber un régi-
men simplificado en materia de 
pensiones o de contribuciones 
a la salud. Yo creo mucho en la 
creación de empleo en el sector 
privado, no en el sector público 
porque ese es un empleo precario 
y además es humillante porque le 
obligan a dar una parte del sueldo 
para el partido, lo obligan a ir a 
las marchas, etc. Urge recuperar 
la confianza en el Estado para 
construir todo eso . 

 ¿Tiene partido y financia-
miento?

Yo solamente voy a continuar 
en esta carrera si hay un proce-
so de seleccionar un candidato 
único de oposición. En el tema 
de financiamiento, yo divido en 
tres partes la situación. La actual, 
el momento de selección del can-
didato único y la tercera etapa 
que es enfrentarse al MAS en la 
elección. En esta etapa el finan-
ciamiento sale de mi cuenta de 
ahorros. Yo sin ser una persona 
rica, tengo suficientes ahorros; 
en la segunda etapa, lo que ha-
ría es pedir contribuciones a los 
ciudadanos, y en la tercera eta-
pa, mi fuente de financiamiento 
sería el Fondo Único, que están 
gestionando personas ajenas a la 
política para entregárselos justa-
mente al candidato único.

 ¿Es posible ganarle al MAS?
Yo creo que sí es posible ganar-

le al MAS en primera vuelta. En la 
última elección de 2020, sacamos 
un 45% en la oposición; si hay 
candidato único, es cuestión de 
robarle 5 puntos porcentuales al 
MAS y ya ganamos en primera 
vuelta, pero requiere candidato 
único de la oposición. Ahora, si 
me preguntan si en el futuro es 
posible ganarle al MAS, yo creo 
que no. Si el MAS gana las elec-
ciones del 2025, estamos perdi-
dos. El 2030 esto va a ser como 
en Cuba, Nicaragua o Venezuela.

¿Cómo elegir candidato úni-
co? Tiene que ser el pueblo el que 
elija en primarias o encuestas.

¿Es Amparo Ballivián una da-
ma de hierro?

Me pusieron el apodo de ‘dama 
de hierro’ cuando yo estaba en la 
Aduana, porque era implacable 
en la lucha contra contrabando. 
Sí que tengo un carácter firme. 
Me lo han dicho muchas perso-
nas, yo también lo creo y no ne-
cesito disculparme por ello. Creo 
que es necesario. El MAS nos va 
a dejar un país desolado y no se 
va a solucionar con un carácter 
débil y romántico. Esto necesita 
realmente mucho trabajo, mucha 
firmeza y mucha convicción. 

Mónica Salvatierra
monica.salvatierra@eldeber.com.bo

Fue la ‘dama de hierro’ de la 
Aduana en los 90 y ahora es la 
única candidata mujer a la Pre-
sidencia. Sigue siendo firme y ex-
presa con claridad su plan para 
conducir el país.

 ¿Por qué está en esta carre-
ra preelectoral?

Hay que ponerle el hombro al 
país. 

 ¿Cuáles son los principales 
problemas?

Lo principal es arreglar la crisis 
económica. Primero, hay que ba-
jar el déficit fiscal que alcanza el 
7,8% del PIB. Propongo tres solu-
ciones. La primera es la reducción 
de la planilla del sector público en 
por lo menos un 15%. La segunda 
es el cierre o traspaso a los traba-
jadores de todas las empresas pú-
blicas deficitarias. La tercera, que 
es durísima, es la eliminación de 
los subsidios a los carburantes. Sé 
que no es políticamente correcto 
decirlo, pero yo no soy una polí-
tica y quiero hablarle de frente 
a la gente, eso es insostenible y 
cualquier candidato que les diga 
lo contrario, les está mintiendo. 
Esas tres medidas resultan en un 
ahorro fiscal de Bs 26.800 millones 
de un déficit de 27.000 millones. 
Sin embargo, pretendo mantener 
los bonos sociales.

También estoy proponiendo 
eliminar el Arancel Aduanero; 
es decir cero arancel para todos. 
En primer lugar, porque recauda 
muy poco y convierte a la persona 
en contrabandista. Lo que quiero 
es que el sector informal se em-
piece a formalizar poco a poco y 
quiero darle facilidades para eso. 
También estoy proponiendo que 
se fusionen la Aduana e Impuestos 
Internos.

 ¿Dónde se ubica ideológi-
camente?

Centro derecha en materia 
económica, centro izquierda en 
materia social.

En materia económica, una 

“El MAS nos dejará un país 
desolado y no se resolverá 
con un carácter débil”

Plantea bajar la planilla del sector público, eliminar las empresas públicas deficitarias y el 
subsidio a los carburantes. Cree que si el MAS sigue en 2030, Bolivia será como Venezuela

JORGE GUTIÉRREZ

ENTREVISTA / AMPARO BALLIVIÁN CANDIDATA A LA PRESIDENCIA

medida para los primeros días es 
solucionar la crisis del dólar. Yo 
estoy proponiendo que el tipo de 
cambio no sea fijo, que sea flexi-
ble, restaurar algún mecanismo 
similar al bolsín que hubo en el 
pasado y que dio muy buenos re-
sultados y después atraer más dó-
lares a la economía, mediante la 
liberación de exportaciones. Hay 
que fomentar, en lugar de poner 
cupos y restricciones. Atraer in-
versión extranjera directa, que no 
solamente trae dólares, trae tec-
nología trae mercados, crea em-
pleos. Hay que tratar de conseguir 
créditos de libre disponibilidad de 
la cooperación multilateral, lo que 
hasta ahora no se ha hecho por ra-
zones ideológicas.

 ¿Cuáles son esos créditos?
No solo del FMI, del Banco 

Mundial, del BID y de otras ins-
tituciones multilaterales o bilate-
rales de desarrollo. Son de largo 

plazo, a bajas tasas de interés y 
hay que saber negociarlos; yo los 
sé negociar porque los he otorga-
do como funcionaria del Banco 
Mundial.

 Es posible que el narcotráfi-
co o los toma tierras le pongan 
zancadillas

Sí, por supuesto que sí, o sea, 
antes de meterse en este juego, 
uno sabe a qué se está exponien-
do. Es un riesgo fríamente calcu-
lado y hay que buscar soluciones. 
En materia de avasallamiento de 
tierras, hay que ser muy firmes 
en aplicar la ley. El narcotráfico 
es un problema muy distinto al 
del saneamiento de tierras o con-
trabando, aquí operan mafias 
internacionales y yo creo que la 
solución pasa por una especie de 
DEA Sudamericana. 

 ¿Por qué cree que no se pu-
do avanzar?

Yo no soy partidaria de acusar a 

Evo Morales de ser narcotrafican-
te, no hay ninguna evidencia, pero 
es evidente que él es presidente de 
las federaciones que producen la 
coca del Chapare, que se va en su 
mayoría narcotráfico. Entonces, si 
tu cliente es el narcotraficante, no 
lo vas a atacar, ¿no? En cuanto al 
avasallamiento de tierras, yo pien-
so que es también una cuestión de 
favorecer a grupos que apoyan al 
Movimiento Al Socialismo, enton-
ces algo les tenemos que dar. . 

La CAO piensa que el con-
trabando se debe penalizar 
desde montos más bajos...

No, Se ha visto que el incre-
mentar las penas no conduce a 
mucho. No va a dejar de hacerlo 
porque la pena sea mayor, eso no 
ha dado resultado ni en Bolivia 
ni en otras partes del mundo; 
hay que dar los incentivos nece-
sarios para que se legalice. ¿Por 
qué tanto palo?, ¿por qué no un 
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La Defensoría del Pueblo inspeccionó los hospitales para garantizar la atención en los servicios de 
emergencias, cirugías y otros procedimientos urgentes. Los médicos cumplen un paro de 96 horas

HOSPITALES 

Paro satura emergencias; priorizan 
a embarazadas y enfermos graves

Deisy Ortiz D. 
deisy.ortiz@grupoeldeber.com

A las 10:20 de ayer, Abigaíl Ribera 
(35) estaba apoyada en la colcha 
y el edredón que le sirvieron  de 
cama en la madrugada en las 
puertas del servicio de Emergen-
cias del hospital El Bajío. Llegó 
desde Samaipata acompañando 
a su hermana, que fue derivada 
en una ambulancia para que le 
practiquen una cesárea. 

“Más bien nos atendieron rápi-
do, venimos con toda la referencia 
necesaria”, dijo Abigaíl que espe-
raba noticias sobre su hermana.

La segunda jornada del paro 
médico se vivió con salas de con-
sulta externa vacías y emergencias 
llenas, donde se atendía con prio-
ridad a las embarazadas, acciden-
tados y personas con mayor riesgo 
de vida. La presencia de represen-
tantes de la Defensoría del Pueblo 
permitió agilizar las atenciones y 
el compromiso de que las cirugías 
y tratamientos urgentes no serán 
interrumpidos, principalmente 
en el Oncológico, donde las tera-
pias no pueden retrasarse porque 
los tumores avanzan. 

En El Bajío, apoyado sobre la 
pared, Luis Alberto intentaba des-
cansar y reponer algo de energía 
después de una noche ajetreada. 
Acompañaba a su primo que lle-
vó a su esposa embarazada a un 
centro de salud y, desde allí, fue 
derivada en trabajo de parto. No 
tuvo problemas para ser atendi-
da y una vez internada le practi-
caron una cesárea. Dio a luz a un 
varoncito. “Estamos aquí desde 
las 12 de la noche, fue una suerte 
encontrar espacio, porque a un 
paciente que llegó justo con no-

sotros lo derivaron al San Juan de 
Dios. Está lleno (el hospital), pero 
gracias a Dios nos atendieron. To-
das las emergencias están así. Mi 
madre me contó que también está 
repleto el hospital de Los Chacos y 
el de la Villa”, indicó Luis Alberto. 

En el San Juan de Dios los pa-
cientes llegaban a la emergencia 
derivados desde distintos hospi-
tales y los pasillos se llenaban de 
quejas de algunos familiares por 
la demora en la atención. 

Una comisión, a la cabeza de 
la Delegada Defensorial de Santa 
Cruz, Sheila Gómez, recorrió los 

centros hospitalarios para garan-
tizar la atención de emergencia, 
empezando por el San Juan de 
Dios, donde se logró gestionar 
la atención para una mujer con 
su hija  que llegaron desde Pe-
dro Lorenzo. Además, se logró el 
compromiso de que no se deja-
rá sin asistencias a los enfermos 
que llegan desde lejos. “Se ha 
suspendido la consulta externa, 
emergencias está funcionado y 
hay un plan de contingencia. Nos 
reunimos con el director para ex-
plicarle que hay personas que lle-
gan desde provincia y el hecho de 

RICARDO MONTERO

Los médicos mantuvieron sus protestas en las calles de la capital cruceñaEn el San Juan de Dios implementaron un plan de contingencia durante el paro

La Delegada Defensorial de Santa Cruz, Sheila Gómez, conversa con los pacientes en el hospital Oncológico

JUAN CARLOS TORREJÓN JUAN CARLOS TORREJÓN

retrasarle una atención, significa 
que muchos de ellos no puedan 
volver por la distancia y el factor 
económico”, indicó al señalar que 
por encima del derecho a la pro-
testa está el de la salud y la vida. 

En el caso del Oncológico tam-
bién se verificó que solo se ha 
suspendido la consulta externa 
y no así las cirugías, laboratorios 
y terapias. “En el caso del Onco-
lógico la situación es mucho más 
delicada y se tiene que tocar con 
pinzas esta situación del paro”, 
señaló. Gómez que habló con los 
pacientes y con los médicos. 

EN OTRAS REGIONES
EN SUCRE 
La Defensoría del Pueblo ges-
tionó la atención de un hom-
bre de 74 años, que acudió el 
lunes al Hospital Jaime Men-
doza de Sucre, por un cuadro 
de prostatitis. Debido al paro 
médico, el adulto mayor no 
fue asistido en el Servicio de 
Urología y, tras las gestiones 
de la institución, fue asistido 
en urgencias, informó el Dele-
gado Defensorial de Chuqui-
saca, Humberto Mayorga.
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Por lo general trabajan en silencio, pero ante las señales climáticas admitieron que es posible que este 
año se repita el drama de las llamas en lugares donde antes no pasaba, o que incluso empeore

SE MANIFESTARON DESDE EL FOSPA BOLIVIA 2024

Preocupación en los ‘guardas’ por 
sequía, precariedad e incendios

Silvana Vincenti
www.eldeber.com.bo

“Por tres o cuatro meses no había 
lluvia y los bosques empezaron a 
secarse. La chispa de un cigarri-
llo podía ocasionar un incendio 
forestal y por eso inició el fuego, 
tanto en Pilón Lajas como en 
Madidi”, dijo Sixto Tito, guar-
daparque del Parque Nacional 
Madidi durante el Foro Social 
Panamazónico (FOSPA Bolivia 
2024).

El guardián de esos bosques 
tropicales admitió su preocupa-
ción de que ese suceso sea su-
perado este año, por las señales 
climáticas, ya que en 2023 los 
incendios llegaron a zonas poco 
habituales, como Rurrenabaque 
y San Buenaventura, afectando 
la imperturbabilidad de esas co-
munidades.

Una de esas poblaciones fue 
Real Beni, donde los habitantes 
pelearon cuerpo a cuerpo con las 
llamas para salvar sus viviendas 
en pleno mes de noviembre, 
cuando se supone que ya es épo-
ca de lluvias.

“Si no existieran estas zonas 
verdes, las áreas protegidas, no 
habría el ciclo del agua, ni oxí-
geno puro”, agregó Tito, sobre 
la importancia de estos bosques 
que están padeciendo sequías 
más prolongadas, debido a fac-
tores diversos, ocasionados por 
la mano del hombre, como la 
minería, expansión agrícola, etc.

Tito además recalcó que el nú-
mero de guardaparques es insu-
ficiente para las extensiones del 
patrimonio natural.

“Somos 26 personas las que 
cuidamos el Madidi y parece 
que es una situación que se re-
pite en todas las áreas protegidas 
del país”, indicó.

Roberto Pérez, guardián de 
la Reserva Nacional de Vida 
Silvestre Amazónica Manuri-
pi, en Pando, confesó que mu-
chas personas no entienden el 
trabajo de los guardaparques, 
“alejados de la familia, corrien-
do peligro y a veces haciendo el 
trabajo de los militares, que es 
cuidar las fronteras. Y así hay 
peligro de que nos pase algo, 
como no regresar, o algo peor. 
Sin embargo, seguimos, a pesar 
del apoyo insuficiente en el te-
ma logístico. Estamos ahí porque 

amamos el trabajo de preservar 
y conservar”, dijo.

Desde la Reserva de la Biósfera 
y Tierra Comunitaria de Origen 
(TCO) Pilón Lajas, otro guar-
daparques, Alex Oscar Chao, 
pidió ser fortalecidos para llegar 
a la meta esperada, que es cui-
dar la biodiversidad de la manera 
óptima posible.

Desde el Parque Nacional y 
Área Natural de Manejo Inte-
grado (ANMI) Otuquis, y en el 
anonimato, los custodios de la 
naturaleza pidieron diésel para 
afrontar las llamas.

“Hay escasez de combustible,  
dijo Daniela Justiniano, de la 
organización Alas Chiquitanas, 
que se formó en 2019 para apo-
yar a los bomberos y guardapar-

ques en la lucha contra el fuego.
Agregó a la problemática la se-

quía extrema, ya que hasta para 
el consumo humano está faltan-
do el agua. Nombró a San Matías, 
San Ignacio de Velasco y también 
a San Javier, en la Chiquitania.

En el caso de San Javier, alertó 
que ya se está racionando el agua 
desde mayo de este año.  

El Consejo de Desarrollo de la 
Provincia Velasco declaró el pa-
sado miércoles emergencia por 
sequía en los municipios de San 
Ignacio, San Miguel y San Rafael.

El objetivo de la medida es 
agilizar la búsqueda de recursos 

para paliar la grave situación que 
afecta a las comunidades de la 
región.

Desde la Gobernación de San-
ta Cruz, ayer, la Dirección de 
Recursos Naturales (Direna), 
dependiente de la Secretaría de 
Desarrollo Sostenible y Medio 
Ambiente, informó que el depar-
tamento se mantenía en alerta 
amarilla con cuatro incendios 
forestales activos: dos en San 
Matías, uno en Puerto Quijarro 
y otro en Puerto Suárez.

Hasta ayer, el fuego en el Blo-
que Pimiento, en Otuquis, seguía 
en observación.

SILVANA VINCENTI/DEFENSA CIVIL

PARA SABER

MADIDI
Los habitantes de San José 
de Uchupiamonas declararon 
sentir preocupación por la 
sequía en esa zona amazónica, 
que tiene una parte dentro 
del Parque Nacional Madidi, y 
donde el año pasado el fuego 
atemorizó. 

PANTANAL
Hace tres semanas que arde el 
Pantanal brasileño, y amenaza 
también a esta ecorregión en el 
lado boliviano. La visión de los 
guardaparques tiene bases só-
lidas, ellos piden atención para 
prevenir problemas graves.

Guardianes de las áreas protegidas Madidi, Pilón Lajas y Manuripi estuvieron en la comunidad Real Beni, que el año pasado ardió

El incendio ‘amazónico’ fue inusual, según los pobladores

    Sociedad
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Nora Arias alegó su inocencia desde el principio, pero la vincularon con la muerte 
de su expareja y sus dos hijos. Las pericias realizadas por la Policía y la Fiscalía 
confirmaron que un cortocircuito provocó el incendio donde murieron los tres

EN SAN JULIÁN

Una mujer estuvo entre rejas, 
fue acusada y no pudo vivir 
su duelo siendo inocente

Jessica Vega
www.eldeber.com.bo

Fue encerrada en una carceleta y 
la expusieron  como culpable, no 
pudo vivir su duelo ni despedir a 
sus hijos. Nora Arias Zurita (22) 
fue condenada públicamente, 
pero luego se confirmó que era 
inocente y que un cortocircuito 
provocó el incendio donde mu-
rieron su expareja y sus dos pe-
queños de cinco y siete años.

La autopsia de ley certificó que 
las tres personas murieron intoxi-
cadas por el humo. La madre de 
los niños y exmujer del fallecido 
no fue vinculada al caso.

La familia del hombre, veci-
nos y amigos les dieron el último 
adiós, pero antes de dirigirse al ce-
menterio, llegaron a las oficinas 
de la Casa Judicial de San Julián, 
al igual que de la Policía, donde 
reclamaron que las investigacio-
nes continúen y que se determine 
cómo se originó el fuego, ya que 

se niegan a creer que fue un cor-
tocircuito.

La tarde de ayer, Nora se pre-
sentó a la Fuerza Especial de Lu-
cha contra el Crimen (Felcc) en la 
capital cruceña, donde denunció  
que está amenazada por parte de 
los familiares del fallecido. “Las 
están amenazando con su vida, 
con su integridad”, dijo su abo-
gado Yasmani Vásquez”.

Los hechos
La tragedia en la que tres personas 
murieron y en la que se vinculó 
como supuesta autora a la mujer, 
fue descartada, ya que las inves-
tigaciones dieron como resultado 
que ella se encontraba trabajando 
fuera de la casa y el incendio se 
generó por un cortocircuito.

El fiscal David Soliz informó 
que ella fue citada como testigo. 

“La persona recluida en la carce-
leta no se encuentra sujeta a in-
vestigación, es una persona que 
está en calidad de testigo y si esta-
ba encerrada, fue por las medidas 
adoptadas por pobladores de San 
Julián y ellos fueron los que pu-
sieron candados a la carceleta”, 
explicó el fiscal.

La turba de pobladores rebasó 
la capacidad de la Policía, pri-
mero haciendo que la madre de 
los niños sea encerrada, luego de 
acusarla como autora del hecho 
y de supuestamente haber deja-
do encerrado a los miembros de 
su familia, impidiendo que éstos 
salgan durante el incendio; sin 
embargo, esa hipótesis difundida 
por la población fue descartada 
después de las pericias realizadas 
por la Policía y la Fiscalía.

En horas de la madrugada, se 
conoció que también otra tur-
ba de personas habría rebasado 
nuevamente la seguridad de la 
carceleta, haciendo que la mujer 

sea liberada.
“Ya se encuentra con sus fa-

miliares”, fue la declaración que 
brindó el fiscal departamental de 
Santa Cruz, Róger Mariaca.

Mariaca recalcó que la mujer, 
en ningún momento estaba arres-
tada o aprehendida, sino, resguar-
dada por los efectivos policiales 
de San Julián, pero que aproxi-
madamente a la medianoche fue 
liberada por sus familiares.

La mujer de 22 años, siempre 
alegó su inocencia y  dijo que se 
enteró del incendio cuando re-
gresó a su casa luego de trabajar.

La versión de la mujer de que se 
encontraba en su puesto laboral 
fue constatada por las cámaras de 
seguridad de la licorería donde 
trabajaba. 

En las declaraciones que brin-
dó a la Policía, confirmó que no 
pretendía volver con su expareja, 
además que no tenía resentimien-
to, pese a que él no la asistió con 
ayuda económica durante cuatro 
años, pero que el momento cuan-
do le pidió estar con sus hijos, ella 
se lo permitió.

La relación no tenía miras de re-
torno, según la mujer, versión que 
también fue expuesta por el fiscal 
asignado, ya que existían antece-
dentes por violencia familiar que 
datan de 2019 y 2022.

Hay que ser prudentes
Ana Paola García, directora de 
Casa de la Mujer, señala que estas 
situaciones se dan por la desin-
formación y, en este caso, hasta 
hubo quienes salieron a pedir la 
pena máxima.

“Tenemos que ser bien discre-
tos con las investigaciones y con 
los procesos, porque más allá de 
la desinformación que se pueda 
brindar, está la imagen, la inte-
gridad, incluso la vida de la mujer 
pudo estar en riesgo”, recalcó.

Cuestionó que en los casos de 
feminicidas ni siquiera les ponen 
el nombre, pero el de esta mujer 
se ventilaba todo. “El daño ya está 
hecho, pero corresponde las dis-
culpas públicas de las personas 
que determinaron (su culpabili-
dad), porque es calumnia cuando 
se acusa falsamente”, indicó.

García considera que el Esta-
do debe brindar a esta mujer una  
asistencia emocional  y su integri-
dad también está en riesgo, por-
que hay personas que no creen 
que ella no tenga responsabilidad 
en el hecho.

Esta es la vivienda donde ocurrió el incendio en San Julián

Este martes dieron el último adiós al hombre y a los dos niños que murieron calcinados en San Julián

SOBRE EL TEMA

SIN SERVICIOS BÁSICOS
Los vecinos le pasaban 
energía eléctrica, porque no 
tenían en la vivienda.

ANTES DEL HECHO
El hombre se habría acercado 
a ella para que le permita estar 
con los pequeños antes de via-
jar para trabajar.

Santa Cruz
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Mientras las remesadoras restringen los giros al extranjero por escasez de divisas, varios bancos dejaron 
las transferencias. Para la ASFI se trata de aplicar normas contra las ganancias ilícitas y el terrorismo

REMESADORAS APLICAN MEDIDAS POR FALTA DE DÓLARES

Cambian reglas para envío de dinero 
y algunos bancos suspenden servicio

Muchos bolivianos tienen hijos que estudian en el extranjero, como también familiares a los que envían dinero 

Juan Carlos Fortún
eldeber@grupoeldeber.com

Cada vez es más complicado en-
viar dinero al exterior desde Bo-
livia. Las empresas remesadoras 
aplican nuevos requisitos para 
otorgar el servicio: montos límite, 
que sean transferencias a familia-
res y por último, demostrar (me-
diante documentos) el origen de 
los recursos económicos. Asimis-
mo, aumentaron las comisiones.

Desde febrero de 2023, Bolivia 
vive una escasez de dólares que 
ha provocado un incremento en  
el tipo de cambio, por lo que hoy 
se cotiza en Bs 8,5 en el mercado 
informal. Esta situación también 
aumentó el valor del euro y el real.

Asimismo, un equipo perio-
dístico de EL DEBER consultó en 
algunas entidades financieras y  
suspendieron el servicio para el 
envío de dinero desde hace varios 
meses, otras desde mayo. En muy 
pocas, reciben si son dólares y en 
otras programan giros al exterior 
de acuerdo a requerimiento.

Así, a los usuarios solo le que-
dan las empresas remesadoras, 
pero se evidencia que deben ha-
cer filas incluso un día antes para 
lograr un turno desde las 9:00.

Sin embargo, para la Autoridad 
de Supervisión del Sistema Finan-
ciero (ASFI) que regula a las em-
presas de transferencia de dinero 
al y del exterior, los nuevos requi-
sitos solicitados a los usuarios se 
enmarcan en el cumplimiento 
de la verificación del origen del 
dinero que se enviará al exterior, 
en observancia a procedimientos 
operativos y de debida diligencia 
determinados por el Grupo de Ac-
ción Financiera de Latinoamérica 
(Gafilat) para la prevención y lu-
cha contra la Legitimación de Ga-
nancias Ilícitas, el Financiamiento 
del Terrorismo y el Financiamien-
to a la Proliferación  de Armas de 
Destrucción Masiva.

Asimismo, al contestar un cues-
tionario a EL DEBER, indica que 
no ha emitido ninguna nueva ins-
tructiva sobre este tema.

Respaldo documentado
Pegado en el vidrio de una de las 
remesadoras se ve un comunica-
do que dice que desde el miércoles 
12 de junio para realizar envíos a 
Perú, Colombia, EEUU y Chile el 
interesado “deberá traer de mane-
ra obligatoria un respaldo docu-
mentado” de una fuente laboral 
que solvente el dinero que desea 
ser remitido a estos cuatro países, 
caso contrario no podrá realizar 
los envíos.

Estos respaldos documentados 
dependen del tipo de cliente que 
llega hasta la agencia de remesa. 
Para los clientes dependientes se 
les pide una copia del certificado 
de trabajo y boleta de pago o cre-
dencial de la empresa. 

En tanto que para los clientes 
con una actividad económica 
propia se les pide copia de su NIT 
o licencia de funcionamiento del 
negocio. A su vez, para los mino-
ristas se les solicita una copia de 
la proforma de compra o cual-
quier otro documento que acre-
dite la compra por la cual se está 
haciendo el envío de dinero (en 
las empresas que permiten giros 
comerciales).

Y para amas de casa, jubilados 
y estudiantes, se les pide copia de 
un recibo bancario, de transferen-
cia de dinero u otro documento 
que solvente los envíos que están 
realizando.

Por otro lado, si se quiere enviar 
a otros países, como por ejemplo 
Argentina, el interesado solamen-
te deberá presentar su cédula de 
identidad y el nombre completo 
de la persona que va a retirar la su-
ma de dinero que está siendo en-
viada. “Para países como Perú se 
debe entregar en dólares, en tanto 
que para Argentina el monto se lo 
puede dar en bolivianos”, dijo uno 
de los cajeros de una sucursal.

Asimismo, en otras firmas que 
envían a Perú reciben en bolivia-
nos, pero siempre que se transfie-

ra a una caja de ahorro para que 
llegue al beneficiario en soles.

Límites en montos de envío
 En lgunas otra de las empresas 
remesadoras informaron que 
desde el 18 de abril los límites de 
envío diario son de $us 500 y el 
mensual de $us 1.500. “Los limi-
tes por día, para envíos, son de 
$us 500 y solamente se permiten 
tres por cada 30 días”, señaló otro 
funcionario.

En límites también varía, en una 
sucursal de Western Union envían 
$us 1.000 por día, repartidos en 
cinco clientes de a $us 200 cada 
uno, tras ese cupo solo se puede 
enviar por More, que no está en 
todos los destinos.

Por otro lado, con respecto a la 
comisión para Argentina perma-
nece igual, un 6% y como mínimo 
$us 6, en cambio para el resto de 
los destinos, es 10%. Además, 
agregan que los apellidos pater-
no o materno del cliente deben 
coincidir con los destinatarios que 
recibirán el giro.

 Como se recordará, el Gobierno 
estableció una banda de entre el 5 
y 10% para la comisión por trans-
ferencias al exterior, parámetros 
que se fijan para financieras.

RICARDO MONTERO

LÍMITES

500
DÓLARES POR DÍA

Se puede enviar a Colombia y             
hasta $us 1.500 por mes, según 
una empresa remesadora

Economía

Destinos
Para EEUU, Colombia, 
Chile y Perú hay que 
respaldar el dinero 

Perjuicio
Restricciones provocan 
que usuarios hagan fila 
desde la madrugada 
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Mundo

AFP
WAsHinGTon

El presidente Joe Biden allanó el 
camino ayer para la regularización 
de cientos de miles de migrantes 
cuando faltan menos de cinco 
meses para las presidenciales de 
noviembre, una decisión criticada 
por su rival republicano Donald 
Trump.

Concretamente Biden simplifi-
ca el proceso para que los migran-
tes casados con estadounidenses, 
además de sus hijos, puedan ob-
tener el permiso de residencia, la 
famosa tarjeta verde, sin tener que 
salir del país para solicitarla.

Las medidas beneficiarán a 
aquellos que lleven viviendo “en el 
país al menos 10 años” y si la con-
siguen podrán optar a un permiso 
de trabajo y a pedir la ciudadanía.

El gobierno calcula que unos 

500.000 migrantes, además “de 
unos 50.000 hijastros de estadou-
nidenses”, podrán acogerse a la 
nueva normativa.

Además Biden acelerará la con-
cesión de visas de trabajo a los gra-
duados en centros de educación 
superior estadounidenses, siem-
pre y cuando “hayan recibido una 
oferta de trabajo altamente cuali-
ficada”, informó la Casa Blanca.

Esta medida beneficiará a los 
“dreamers” o “soñadores”, es de-
cir a los migrantes que llegaron 
de niños a Estados Unidos y están 
protegidos por un programa fede-
ral (DACA), que les permite vivir 
y trabajar legalmente en el país.

El demócrata anunció sus nue-
vas medidas en un acto para con-
memorar el duodécimo aniver-
sario de DACA, en el que criticó a 
los republicanos de la cámara baja 
del Congreso por negarse a debatir 

un paquete migratorio bipartidis-
ta que hubiera impuesto medidas 
drásticas. 

Garantizar la seguridad
Biden intenta hacer equilibrismo 
para hacer frente a las críticas de 
los republicanos y de parte de los 
estadounidenses que, según las 
encuestas, quieren mano dura 
contra la migración y para lidiar 
con los reproches del ala izquier-
dista de los demócratas, que 
considera su política demasiado 
conservadora en este ámbito. Él 
se defiende.

“Como presidente tuve que 
tomar estas acciones, cada país 
debe garantizar la seguridad de 
sus fronteras; así de sencillo”, 
afirmó este martes, días después 
de firmar un decreto que restrin-
ge la entrada de migrantes por la 
frontera con México cuando haya 
más de 2.500 cruces irregulares en 
el promedio de siete días.

“Desde que implementamos mi 
orden los cruces han disminuido 
un 25% en la frontera”, dijo, y ase-
guró que él no hace “politiqueo” 
con el tema migratorio al contrario 
de Trump, a quien acusó de ha-
ber llamado hace unos meses a 
los congresistas republicanos para 
decirles que “no sigan adelante” 
con el paquete bipartidista.

También criticó a Trump una 
vez más por decir que los migran-
tes “envenenan la sangre” del país, 
por llamarlos “animales” y por 
amenazar con recluirlos si gana 
las elecciones.

“Es difícil creer lo que está di-
ciendo, pero lo está diciendo en 
voz alta”, afirmó Biden.

Trump, quien durante su man-
dato quiso poner fin al DACA ale-
gando que era inconstitucional, 
condenó duramente las nuevas 
medidas. “Esta amnistía de Biden 
es un ataque directo a la demo-
cracia estadounidense”, dijo en 
un mitin, y prometió tumbarlo si 
gana los comicios.

El presidente mexicano, Andrés 
Manuel López Obrador, lo calificó 
en cambio de “avance” y de “bue-
na noticia”.

Otro tanto hicieron las asocia-
ciones de defensa de los migran-
tes como la poderosa Unión Es-
tadounidense por las Libertades 
Civiles, ACLU.

“Esta política ayudará a mante-
ner unidas a las familias (...) y es 
popular entre los votantes”, afir-
mó Deirdre Schifeling, directora 
política de ACLU, citada en un 
comunicado.

“Es moralmente correcta, 
económicamente sólida y po-
líticamente inteligente”, sostu-
vo Rebecca Shi, directora de la 
American Business Immigration 
Coalition.

Entre los asistentes al acto con-
memorativo de DACA figuraba el 
“soñador” Javier Quiroz Castro, 
que trabaja como enfermero gra-
cias a DACA.

Los anuncios de hoy “evitarán 
que cientos de miles de familias 
como la mía en todo Estados Uni-
dos sean desgarradas”, dijo.

La medida de regularización beneficiará a unos 500.000 inmigrantes además de 
unos 50.000 hijastros de estadounidenses. El expresidente Donald Trump señala 
que es un ataque a la democracia. El mandatario mexicano celebró el anuncio

LO ANUNCIÓ EN WASHINGTON

Biden allana camino para 
regularización de cientos 
de miles de migrantes

El presidente mexicano, Andrés 
Manuel López Obrador, destacó 
este martes como un “avance” la 
decisión del gobierno de Estados 
Unidos que permitirá a cientos 
de miles de migrantes obtener 
permisos de residencia y visas de 
trabajo en ese país vecino. 

“Es muy buena la noticia de 
que van a regularizarse familias 
de mexicanos en EEUU, sobre 
todo los estudiantes, los jóvenes. 
Es digno de reconocimiento”, dijo 
López Obrador.

Recordó que su gobierno ha 
insistido “en la regularización de 

mexicanos que llevan años traba-
jando honradamente en EEUU y 
no se les ha hecho justicia”.

Si bien la nueva normativa es 
“parcial”, representa “un avance y 
celebro que el presidente Biden lo 
esté haciendo”, agregó el manda-
tario, al señalar que en EEUU “hay 
toda una corriente” antimigración.

También, resaltó que Biden 
comparte su visión de atacar la mi-
gración irregular desde las raíces, 
por lo que le ha planteado invertir 
en los países de donde salen las 
personas indocumentadas huyen-
do de la pobreza y la violencia.

PRESIDENTE DE MÉXICO CELEBRA 
ANUNCIO SOBRE LA LEGALIZACIÓN         
DE MIGRANTES EN ESTADOS UNIDOS

AFP

El presidente Joe Biden celebra junto al presentador Javier Quiroz Castro, un inmigrante hispano que se benefició de DACA hace 12 años
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Los dos tipos de gasolinas van a subir de precio en Ecuador

AFP
QuiTo

El gobierno de Ecuador anunció 
ayer que a finales de junio entrará 
en vigencia un alza de casi 11% en 
el precio de la gasolina, un asunto 
sensible que en el pasado generó 
fuertes protestas del poderoso 
movimiento indígena.

La viceministra de Economía, 
Ana Cristina Avilés, indicó en rue-
da de prensa que los dos tipos de 
gasolinas de 85 octanos (incluida 
una denominada ecológica que 
contiene hasta un 5% de etanol) 
tendrán un alza de 26 centavos de 
dólar, con lo que el precio del ga-
lón (3,8 litros) pasará de $us 2,46 
a 2,72, o $us 0,71 por litro.

“La medida se prevé que en-
tre (en vigencia) los últimos días 

del mes de junio”, dijo a su vez 
el titular de Transporte, Roberto 
Luque. 

Compensación
Avilés precisó que el aumento 
para disminuir subsidios estará 

acompañado de un mecanismo 
de compensación para sectores 
como el transporte y una banda 
que evitará que el precio suba por 
encima de un 5% y baje en más 
de 10% al mes, según la cotización 
internacional del petróleo. 

Ecuador subirá el precio 
de la gasolina en casi 11%
Dos gobiernos anteriores intentaron eliminar los subsidios a 
los combustibles, lo que derivó en violentas manifestaciones

A FIN DE MES

AFP

Madrid pide 
“respeto” a 
Milei ante su 
nueva visita

Al menos 577 
fallecidos en 
peregrinación 
a La Meca 

El Gobierno español pidió ayer 
al presidente argentino Javier 
Milei “respeto” en su nueva vi-
sita a España el viernes para re-
cibir un premio, después de que 
unas declaraciones suyas en su 
anterior estancia desembocaran 
en una crisis diplomática. 

”Si ese viaje se produce”, 
el Gobierno espera que Milei 
“mantenga siempre un respeto 
hacia las instituciones de este 
país y hacia el pueblo español”, 
dijo Pilar Alegría, portavoz del 
Ejecutivo de Pedro Sánchez, en 
una conferencia de prensa.

De todos modos, “desconoce-
mos la agenda del presidente ar-
gentino”, añadió Alegría, dando 
a entender que no tienen cons-
tancia de un viaje que fue con-
firmado ayer por Buenos Aires.

El jueves por la tarde, Milei 
“va a partir hacia España. En 
principio no se va a ver con 
autoridades de ese país, pero 
esto puede cambiar”, explicó 
Manuel Adorni, vocero presi-
dencial argentino. (AFP)

Al menos 577 peregrinos mu-
rieron durante el hach, la gran 
peregrinación musulmana a La 
Meca, que este año volvió a de-
sarrollarse bajo temperaturas 
abrasadoras, según informes 
de diplomáticos en Arabia 
Saudita. 

Al menos 323 de los falleci-
dos son egipcios, que murieron 
por dolencias provocadas por 
el calor, exceptuando uno de 
ellos que falleció a causa de 
heridas sufridas en una dis-
persión desordenada de gente, 
señaló uno de los diplomáticos.

Ese balance procede de la 
morgue de un hospital del ba-
rrio Al Muaisem de la ciudad 
saudita, indicó.

Los reportes conocidos ayer 
no precisan si las muertes se 
produjeron después de la in-
auguración oficial del hach, el 
pasado viernes, o si se regis-
traron fallecimientos previos 
entre los peregrinos que ha-
bían llegado con anterioridad 
al lugar. (AFP)

    Mundo

Recientemente, algunos políti-
cos y medios de comunicación 
de EE. UU. y la Unión Europea 
han propagado incansable-
mente el mantra de “la so-
brecapacidad productiva de 
China”, acusando falsamente 
que los subsidios del gobierno 
chino han causado un exceso 
de capacidad en la fabrica-
ción de vehículos eléctricos 
y otros productos del sector 
de nuevas energías, y que el 
“dumping” de China en el ex-
tranjero ha distorsionado el 
mercado. Es más, el gobierno 
estadounidense ha anunciado 
que impondrá aranceles del 
100%, 50% y 25% a los vehícu-
los eléctricos, paneles solares 
y baterías de litio provenientes 
de China, respectivamente. A 
su vez, en una habitual reac-
ción espejo, la Unión Europea 
ha anunciado que impondrá 
aranceles de hasta el 38,1% a 
los vehículos eléctricos impor-

“Hacer tropezar a los demás 
no te hará correr más rápido”

ESPACIO EMPRESARIAL

Wang Jialei
cÓnsul GenerAl 
De cHinA

tados desde el país asiático.
Las ventajas de China en vehí-

culos eléctricos, baterías de litio y 
equipos fotovoltaicos son el resul-
tado de la demanda del mercado 
global, la innovación tecnológica 
de las empresas chinas y la plena 
competencia. La supuesta sobre-
capacidad industrial de China no 
es más que un bulo de EE. UU. y la 
UE con el que pretenden frenar el 
desarrollo de China y suprimir el 
avance de la industria de nuevas 
energías del país, sin importarles 
su perorata verde.

¿Existe la supuesta “sobreca-
pacidad” en la industria global de 
nuevas energías?

Un informe de la Agencia In-
ternacional de Energía muestra 
que la capacidad instalada global 
de energías renovables alcanza-
rá los 7.300 gigavatios entre 2023 
y 2028, de los cuales las energías 
fotovoltaica y eólica representarán 
el 95% del crecimiento para 2030. 
La demanda global de vehículos 
de nuevas energías alcanzará los 
45 millones de unidades, más del 
triple que en 2023. La actual ca-
pacidad de producción mundial 
está lejos de satisfacer la demanda 
futura del mercado.

El ascenso de la industria de 
nuevas energías de China no es el 
resultado de subsidios guberna-
mentales.

Las ventajas de China en la 
industria de nuevas energías se 
atribuyen a su planificación es-
tratégica temprana, inversiones 
sostenidas en I+D, cadenas indus-
triales y de suministro completas, 
un mercado interno ultragrande 
y las numerosas empresas em-
prendedoras que le dan vitalidad 
a la nación. Dichas ventajas se 
han formado en un contexto de 
competencia plena en el mer-
cado. Los vehículos eléctricos y 
otros productos de China se han 
vendido a precios más altos en 
el extranjero que en su mercado 
doméstico, pero aun así, han sido 
bien acogidos en muchos países. 
La acusación de dumping es total-
mente infundada.

No es ningún secreto que mu-
chos países del mundo están sub-
sidiando ampliamente su propia 
industria de nuevas energías para 
hacer frente al cambio climático y 
alcanzar los objetivos globales de 
reducción de emisiones de car-
bono. En términos del monto del 
subsidio, el crédito fiscal para los 

vehículos de nuevas energías en 
EE. UU. oscila entre 2.500 y 7.500 
dólares por vehículo. En Alema-
nia, los subsidios todavía alcan-
zan aproximadamente los 3.200 
dólares por vehículo, pese a las 
reducciones realizadas. En Japón, 
superan los 2.800 dólares por ve-
hículo. Mientras tanto, China ya 
derogó los subsidios en 2023, que 
fueron inferiores a 2.000 dólares 
por vehículo.

China ha hecho importantes 
contribuciones a la respuesta glo-
bal al cambio climático.

Según un informe de la Agencia 
Internacional de Energías Renova-
bles, el costo nivelado de energía 
(LCOE) de los proyectos mundiales 
de generación de energías eólica y 
fotovoltaica ha caído un 60% y un 
80%, respectivamente, en la última 
década, lo que se atribuye en gran 
medida a China. Las exportaciones 
de equipos eólicos y fotovoltaicos 
de China redujeron las emisiones 
globales en un total de 2.830 mi-
llones de toneladas, lo que repre-
senta aproximadamente el 41% de 
las reducciones equivalentes de 
emisiones de carbono del mundo 
durante el mismo período. Por lo 
tanto, China ha mejorado signifi-
cativamente la accesibilidad a las 
tecnologías de energías limpias y 
ha reducido el costo global del uso 
de tecnologías verdes. Es más, en 
2023, las exportaciones de vehí-
culos de nuevas energías de Chi-
na sólo representaron el 12,5% de 
su producción, un porcentaje muy 

por debajo del de países como 
Alemania, Japón y Corea del 
Sur, por lo que carece de funda-
mento la acusación de dumping 
en el extranjero.

“Hacer tropezar a los demás 
no te hará correr más rápido”. 

Mercedes-Benz, BMW y 
Volkswagen han expresado su 
oposición a los aranceles adi-
cionales que la UE impondrá 
sobre los vehículos eléctricos 
chinos. En opinión del presi-
dente del Grupo BMW: “Los 
aranceles adicionales obsta-
culizarán el desarrollo de las 
empresas automovilísticas eu-
ropeas y también dañarán los 
propios intereses de Europa 
y no ayudarán a las empresas 
europeas a mejorar su compe-
titividad global”.

No cabe duda de que las me-
didas proteccionistas adop-
tadas por Estados Unidos y 
Europa, bajo el pretexto de la 
“sobrecapacidad productiva” 
de China, lejos de resolver sus 
propios problemas, perturba-
rán la estabilidad de la cadena 
de producción y suministro glo-
bal, aumentarán el costo de sus 
propias industrias de nuevas 
energías y terminarán socavan-
do los esfuerzos conjuntos de la 
comunidad internacional para 
responder al cambio climático 
y procurar la transformación 
hacia un desarrollo verde. A 
veces es difícil no pensar que 
no se trata de autosabotaje. 
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Giros al exterior, 
otra víctima de 
la escasez

L
os giros o transferen-
cias al exterior, ese 
flujo vital de recursos 
que envían los bolivia-
nos al extranjero para 

que sus hijos puedan estudiar o 
para ayudar a sus familiares, se 
ven hoy afectados por una dura 
realidad: la escasez de dólares. Es-
ta situación, que viene arrastrán-
dose desde principios de 2023, 
ha llevado a los bancos privados 
a restringir el envío de remesas, 
limitar la disponibilidad de uso 
de tarjetas de débito y crédito en 
el extranjero, y a las remesadoras 
a modificar sus requisitos y comi-
siones, generando incertidumbre 
y preocupación entre los usuarios. 

En un recorrido realizado por 
EL DEBER por algunas sucursa-
les de remesadoras bolivianas, se 
pudo constatar la nueva realidad. 
Un aviso pegado en el vidrio de 
una de ellas anuncia que, desde el 
12 de junio, para enviar remesas a 
Perú, Colombia, Estados Unidos 
y Chile, es obligatorio presentar 
‘un respaldo documentado’ de 
una fuente laboral que justifique 
el dinero que se desea remitir. De 
no cumplir con este requisito, la 
operación simplemente no se po-
drá realizar.

Esta medida, implementada 
por varias remesadoras, busca 
evitar el lavado de dinero y ase-
gurar el origen lícito de los fon-
dos, según la ASFI. Sin embargo, 
genera un obstáculo adicional 
para los usuarios, quienes ahora 
deben presentar documentación 
adicional y pasar por un proceso 
más burocrático para realizar 
los giros. Asimismo, tampoco 
pueden hacer transferencias 
comerciales, solo a familiares. Y 
para poder enviar dinero deben 
hacer fila hasta una noche antes 
de manera que estén entre los cin-
co primeros usuarios que puedan 
enviar un máximo de 200 dólares 
por día. Los cambios aplicados en 
las empresas que se ocupan de las 
transferencias al exterior no figu-
ran como una norma en la Auto-
ridad de Supervisión del Sistema 
Financiero (ASFI), entonces, se 

 Ensayando torpemente un ritmo de saya sobre 
la que parecía ser azotea de un edificio, el ministro 
de Obras Públicas, Édgar Montaño, consideró que era 
la mejor manera de festejar que los dirigentes del 
transporte pesado nacional dejaran sin efecto un blo-
queo de carreteras, después de una prolongada reu-
nión en la que incluso tomó parte el presidente Luis 
Arce para atender sus demandas. La payasada hizo 
llover una andanada de críticas sobre él que, rápida-
mente, procedió a retirar el video que se hizo viral en 
las redes sociales. A modo de justificar su bailecito 
dijo que su intención era “transmitir un mensaje po-
sitivo sobre el beneficio para el pueblo boliviano”, tras 
la suspensión de la medida de protesta.

 No es la primera vez, -ojalá que sea la última-, 
que el ministro Montaño incurre en bellacadas 
cuando un país en crisis espera seriedad, idoneidad 
y rectitud de  funcionarios del Estado que como él, 
además, viven a sus costillas cómodamente. Todavía 
se lo recuerda enfundado en un poncho de plástico 
y al frente de una turba armada de garrotes y petar-
dos, tratando de desarticular unas protestas ciuda-
danas realizadas en 2022 en la capital cruceña. O el 
primero de mayo del mismo año en Oruro cuando 
se presentó en el desfile por el Día del Trabajo como 
‘comandante’ de los ‘guerreros azules’ que reclutó y 
entrenó entre funcionarios públicos. Montaño debe 
saber que las medidas de fuerza son atribuciones 
exclusivas de la Policía y de las FFAA  contempladas 
en la CPE y que su investidura demanda guardarle 
un mínimo de respeto.

CARA A CARA

Pedro Rivero Jordán
DirecTor GenerAl
pedro.rivero@grupoeldeber.com

LAS FRASES

“Es falso. Él (Noam Chomsky) está 
bien”

Valeria Chomsky/Esposa de Noam

“Yo solamente voy a continuar en 
esta carrera si hay un proceso de 

seleccionar un candidato único de 
oposición”

Amparo Ballivián/Candidata a la Pre-
sidencia

Así respondió a una consulta luego de que ru-
mores en internet daban por muerto al lingüista

La ‘dama de hierro’ de la Aduana en los años 90 
señala que hay que ponerle el hombro al país

puede ver que se aplican por 
la falta de disponibilidad de 
divisas. A las restricciones de 
las remesadoras se suman las 
limitaciones impuestas por los 
bancos privados. En algunos 
casos, ya no ofrecen el servi-
cio, solo la recepción. Estas 
medidas, buscan preservar los 
recursos disponibles.

Las consecuencias de esta 
situación son tangibles. Los 
estudiantes bolivianos que 
dependen de las remesas para 
cubrir sus necesidades básicas 
se ven ahora en una situación 
de mayor vulnerabilidad. Esta 
situación solo hace que siga 
aumentando el costo de los 
dólares, euros y reales en el 
mercado informal.

Es urgente encontrar solu-
ciones que permitan garan-
tizar el flujo de remesas de 
manera sostenible y segura. 
Las autoridades económicas, 
las entidades financieras y las 
organizaciones de la sociedad 
civil deben trabajar en conjun-
to para establecer medidas que 
faciliten el envío de remesas, 
protejan los derechos de los 
usuarios y contribuyan a dina-
mizar la economía boliviana.

En este contexto, la diver-
sificación de las vías para el 
envío de remesas podría ser 
una alternativa viable. El uso 
de plataformas digitales, crip-
tomonedas y otras herramien-
tas tecnológicas podría ayudar 
a reducir los costos y facilitar el 
acceso al servicio.

Es crucial recordar que las 
remesas son más que simples 
transferencias de dinero; son 
lazos de amor, solidaridad y 
apoyo mutuo entre familias 
bolivianas. Garantizar su flujo 
significa fortalecer la economía 
familiar, impulsar el desarrollo 
del país y construir un futuro 
más próspero para todos. Hay 
que recordar que las restriccio-
nes solo provocan la aparición 
de un mercado paralelo que 
distorsiona y empobrece más 
a las personas.

CRÓNICAS CORROSIVAS  (POR TROND)



A13Miércoles 19 De junio De 2024   EL DEBER

Opinión
Inversión privada al Paraguay, una estrategia con resultados

Dólares y combustibles en Bolivia: Un recuento de los hechos

La pasada semana, en la ciudad 
de La Paz, se realizó un inédito 
encuentro entre el presidente 
del Paraguay Santiago Peña y 200 
empresarios bolivianos de todos 
los rubros y regiones, cuyo obje-
tivo era promocionar al Paraguay 
como destino atractivo y seguro 
para la inversión privada.

En el evento, el mandatario 
visitante realizó una inspiradora 
exposición que no versaba sobre 
geopolítica, ideología ni diplo-
macia, sino sobre algo tan sim-
ple como las buenas condiciones 
que ofrece su país para quienes 
decidan llevar allí sus inversiones 
y negocios. Peña nos recordó a los 
presentes que la inversión es ante 
todo una decisión emocional y un 
acto de fe, guiado por la percep-
ción sobre el futuro; que la deter-
minación de invertir depende de 
las condiciones que el sector pú-
blico otorgue a los empresarios; 
que el sector público y el privado 
no pueden estar disociados; y que 
la generación de empleo es la me-
jor política social.

Antes del Presidente, su mi-

nistro de Economía mostró a los 
asistentes una gran cantidad de 
cifras que evidencian los avan-
ces de la economía paraguaya, 
las garantías para los inversio-
nistas y las buenas condiciones 
para atraer recursos extranjeros, 
entre ellas la baja carga tributa-
ria, facilidades para la importa-
ción de maquinarias e insumos, 
incentivos fiscales, disminución 
de la burocracia para la apertura 
de empresas, tarifas de energía 
industrial accesibles y ventajas 
tributarias sobre dividendos y 
salidas de utilidades al exterior. 

Desde el inicio de su manda-
to, el esfuerzo de Santiago Peña 
para atraer inversión privada ha 
sido excepcional. En apenas 10 
meses de gobierno ya realizó 19 
viajes oficiales que lo han llevado 
a Brasil, Argentina, Estados Uni-
dos, Emiratos Árabes, Taiwan, 
Chile, España y Bolivia, donde 
ha sostenido reuniones con em-
presarios de todos los rubros para 
persuadirlos de invertir en la na-
ción guaraní.

Con esta política, el joven presi-
dente mostró que tiene muy claro 
el camino que debe tomar su país 
para mejorar su economía, apro-
vechar las oportunidades que se 
abren en la región y colocar al Pa-

raguay en el centro de atracción 
de capitales extranjeros. Su pri-
mera tarea será revertir los insu-
ficientes resultados que produje-
ron sus antecesores en captación 
de Inversión Extranjera Directa, 
si consideramos por ejemplo que 
entre 2013 y 2022, según el infor-
me de la CEPAL, apenas logró 
captar 2.016 millones de dólares 
de IED, frente a los 36.000 millo-
nes de Perú, 18.000 millones de 
Uruguay o los 86.000 millones de 
Chile. Un segundo objetivo será 
insertarse de manera plena en los 
grandes proyectos de integración 
regional, aprovechando las ven-
tajas de la hidrovía y el corredor 
bioceánico, pero sobre todo la 
debilitada posición de algunos 
Estados de la región que, a dife-
rencia del país guaraní, reportan 
indicadores negativos de riesgo 
país, libertad económica y facili-
dad para hacer negocios, y tienen 
menores posibilidades de animar 
inversiones importantes.

Tras el encuentro, han sido 
inevitables las repercusiones 
que tuvo esta presentación en 
Bolivia.  Algunos analistas se 
concentraron en adelantar una 
especie de éxodo de capitales 
nacionales a Asunción, mientras 
otros aprovecharon para insistir 

Bolivia se ha convertido en un país 
altamente consumidor de com-
bustibles líquidos extranjeros. En 
2005 la importación de gasolina 
no llegaba a 40.000 dólares y con el 
diésel gastaba menos de 190 millo-
nes de dólares, importándolos. La 
escalada de compras inició en 2008, 
llegando el diésel a superar los 700 
millones en 2011; rebasó los 1.000 
millones en 2021 y 2.000 millones 
en 2022; por su parte, la gasolina su-
peró los 100 millones de dólares en 
2010 y 1.000 millones en 2023. Des-
de 2006 a marzo del 2024, Bolivia 
gastó cerca de 20.000 millones de 
dólares importando combustibles 
líquidos, a saber: 14.500 millones 
en diésel y casi 5.400 millones en 
gasolina.

La vertiginosa importación se 
debió a la mayor actividad pro-
ductiva, comercial y de servicios; 
el incremento de la clase media y 
las facilidades de acceso al crédi-
to para la compra de vehículos; la 
subida del poder adquisitivo de la 
gente; el fortalecimiento del Boli-
viano frente al dólar, derivado del 

tipo de cambio fijo desde 2011; el 
incremento de los autos “chutos”; 
la disminución de la producción de 
combustibles en el país; la subida 
del precio internacional del petró-
leo y la alta subvención que provo-
ca la salida del diésel y la gasolina a 
países vecinos.

El sector del transporte es el prin-
cipal consumidor de combustibles, 
superando de lejos a la minería, 
agropecuaria, construcción, in-
dustria, hidrocarburos y servicios.

Durante el auge no hubo pro-
blema para importar combustibles 
gracias al superávit de la balanza 
comercial hidrocarburífera, p. ej., 
de más de 5.000 millones de dólares 
en el año 2013 y 2014; los dólares 
provenían de la exportación de 

gas, urea y GLP, lo que superaba 
holgadamente la importación de 
combustibles líquidos.

Pero, cuando la exportación de 
hidrocarburos empezó a caer y la 
importación de combustibles fue 
subiendo, cambió la situación; 
desde 2022 el saldo comercial es 
deficitario, haciendo mermar las 
Reservas Internacionales Netas 
(RIN) del Banco Central de Bolivia 
(BCB), complicando su normal 
provisión al mercado interno.

La falta de inversión en explo-
ración provocó la caída de la pro-
ducción de combustibles líquidos, 
situación que devino del paulatino 
agotamiento de los campos en los 
cuales las empresas petroleras 
transnacionales dejaron de inver-
tir, luego del cambio de las reglas de 
juego derivadas de la “nacionaliza-
ción de los hidrocarburos” en 2006.

Producto de ello, Bolivia pasó a 
convertirse en importador nato de 
combustibles, como recientemente 
confirmó el presidente del Estado, 
indicando que el 85% del diésel y 
el 56% de la gasolina que consu-
mimos, es importado, para suplir 
la falta de producción nacional.

El problema es su financiamien-
to y, en lo estructural, cómo hacer 
que las petroleras vuelvan a inver-

tir en el país, para lo que se precisa 
una nueva Ley de Hidrocarburos, 
como desde hace tres años viene 
proclamando el actual Ministro de 
Hidrocarburos y Energías, Franklin 
Molina; finalmente, un golpe de ti-
món en las políticas públicas, que 
probablemente lleve a una revisión 
de la política de subvención.

YPFB, que tiene el monopolio de 
la comercialización de combusti-
bles en el país, sufre el pesado lastre 
de tener que gastar casi 3.000 millo-
nes de dólares/año por su importa-
ción, y quien debe proporcionarle 
los dólares al tipo de cambio oficial 
es el BCB, pero, debido a los suce-
sivos déficits comerciales en el sec-
tor de bienes tangibles y el déficit 
crónico en el de servicios; el pago 
del servicio de la deuda externa; 
el contrabando, que ha adquirido 
dimensiones colosales; el finan-
ciamiento a las empresas estata-
les, entre otros, ha hecho que las 
reservas del BCB bajen hasta poco 
más del 10% de su nivel del 2014, 
siendo una pequeña parte de ellas, 
divisas líquidas.

Los dólares del BCB que con-
forman sus RIN provienen de las 
exportaciones de las empresas 
públicas (hidrocarburos, minería, 
alimentos y energía eléctrica); prés-

tamos internacionales; compra de 
oro nacional y bonos en dólares, 
que son insuficientes para financiar 
las propias necesidades de divisas 
del sector público.

La solución estructural deman-
dará tiempo, mientras que garan-
tizar la provisión de combustibles 
importados, a corto plazo, pasa por 
tener el BCB los dólares suficien-
tes; controlar el contrabando; dar 
todas las facilidades para que los 
privados importen combustibles 
directamente sin pagar impues-
tos, ni siquiera el IVA; permitir su 
venta interna; idealmente, que el 
gobierno subvencione para bajar 
el costo de importación; y, que el 
sector privado produzca su propio 
biodiésel sin restricciones.

La mayor disponibilidad de dóla-
res en el sector público pasa por la 
aprobación de créditos externos en 
la Asamblea Legislativa; negociar 
swaps o préstamos en monedas na-
cionales para el comercio bilateral 
y, gestionar un apoyo a la balanza 
de pagos; en el sector privado, se-
guridad jurídica; libre exportación; 
acceso a la biotecnología; un Fondo 
de Promoción de Exportaciones; 
seguridad jurídica e incentivos a la 
inversión; y, un gran Pacto Social 
Productivo que refrende todo esto.

Cuando la exportación de 
hidrocarburos empezó 
a caer y la importación 
de combustibles fue 
subiendo, cambió la 
situación”

Gary Antonio 
Rodríguez Álvarez 
econoMisTA Y MAGÍsTer 
en coMercio 
inTernAcionAl

Con esta política, 
el joven presidente 
mostró que tiene muy 
claro el camino que 
debe tomar su país para 
mejorar su economía”

Ronald Nostas 
Ardaya
inDusTriAl Y eX PresiDenTe 
De lA conFeDerAciÓn De
eMPresArios PriVADos De 
BoliViA

en la demanda de cambios en 
las políticas económicas que se 
aplican en nuestro país. Incluso 
hubo quienes mostraron una 
sana envidia por las condiciones 
que tiene el sector privado en la 
nación vecina.

Quizá el mejor resultado de 
la visita tiene que ver con la evi-
dencia de que, en países poco 
desarrollados, con problemas 
geográficos como la mediterra-

neidad, o sociales como los ni-
veles de desigualdad y pobreza, 
es posible y necesario optar por 
liderazgos que entiendan que la 
política debe estar al servicio de 
la economía y que la economía 
debe estar al servicio de la so-
ciedad; que los gobernantes no 
están para promover ideologías 
o revoluciones, ni para ejercer el 
control del aparto productivo de 
un país, sino para garantizar las 
condiciones mínimas de justicia, 
democracia, seguridad y estabi-
lidad que permitan a los ciuda-
danos y las empresas a generar 
riqueza, invertir y crear empleo. 
Actuar de manera diferente es 
continuar con la aplicación de 
modelos que han llevado a los 
países prósperos a empobre-
cerse y a países pobres a ser más 
dependientes, inestables y poco 
confiables. 

Si alguna lección nos trajo Peña 
fue precisamente la de un gober-
nante que quiere para su pueblo 
desarrollo, prosperidad y bienes-
tar, y que pretende lograrlos apo-
yando a todos los emprendedores 
que pueden aportar al bienestar 
de su nación, sin importar su ori-
gen, preferencias políticas o ten-
dencias ideológicas. Un ejemplo 
que ojalá pudiéramos imitar.
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Bolivia en cuento y la Biblioteca 
de Clásicos Infantojuveniles

En la Feria del Libro de Santa 
Cruz de la Sierra, junto al Grupo 
Editorial La Hoguera, presenta-
mos la antología Bolivia en cuen-
to. 10 cuentos para jóvenes, con 
la intención de ofrecer a docentes 
de Secundaria una alternativa in-
teresante y contemporánea que 
les permita empaparse de aque-
llo que se escribe hoy en Bolivia 
para el público adulto. En la an-
tología se presentan cuentos de 
Manuel Vargas, Germán Arauz, 
Edmundo Paz Soldán, Giovanna 
Rivero, Oscar Martínez, Liliana 
Colanzi, Rodrigo Urquiola, Juan 
Pablo Piñeiro, Quya Reyna e Isa-
bel Suárez, todos autores reco-
nocidos en el ámbito nacional e 
internacional.

Estas categorías son un poco 
contradictorias: ¿qué es litera-
tura juvenil? ¿qué es apropiado 
trabajar en aula para chicos que 
están a punto de llegar a la edad 
adulta? ¿qué temas pueden des-
pertar su curiosidad, o elevar su 
lenguaje, o permitirles descubrir 

Ante la real devaluación del boli-
viano en mas del 20%, tercamen-
te negada por el gobierno, con la 
consiguiente subida de precios 
de todo lo importado, la ya can-
tada disminución del subsidio a 
los carburantes y el crecimiento 
de la mancha urbana cruceña, el 
aumento de tarifas de micros se 
viene con fuerza.

Sin embargo deberíamos 
aprovechar de esta crisis termi-
nal del transporte público, para 
exigirles, antes de cualquier in-
cremento un plan de paulatina 
transformación de la forma co-
mo se presta el servicio.

No se trata de pedir ”buses 
nuevos” o “paradas para espe-
ra” o “choferes educados”, na-
da de eso cambiará las enormes 
deficiencias de un servicio di-
señado hace 50 años pero que 

planteamientos nuevos? La Aca-
demia Boliviana de Literatura 
Infantil y Juvenil limita sus reco-
mendaciones hasta Segundo de 
Secundaria, por una razón: una 
vez superada esa etapa, se debe 
ofrecer literatura universal y na-
cional sin categorías. Debe entrar 
a juego la cultura del docente, sus 
lecturas, gustos y preferencias, 
aunque sabemos que estas pue-
den verse limitadas y no estar tan 
al día como sería deseable. 

Esta antología busca comple-
mentar las lecturas tanto de es-
tudiantes como de docentes, con 
abundante bibliografía para con-
tinuar explorando a cada uno de 
los autores, y con temáticas que 
van desde las almas en pena de 
la Bolivia tradicional hasta las 
fiestas de fantasmas en los tele-
féricos, pasando por todo tipo de 
sensibilidades y lenguajes, tanto 
realistas como surreales. 

Es la segunda publicación que 
forma parte de la propuesta “Bi-
blioteca de Clásicos Infantojuve-
niles” que plantea volver a darle 
vida, como regalo del Bicentena-
rio, a obras que no circulan por 
el territorio boliviano, pero que 
merecen rescatarse. La siguien-

Mariana Ruiz Romero
escriTorA

Fernando Prado 
Salmón
ArQuiTecTo urBAnisTA

Antes de aumentar las tarifas de transporte…

ya no da mas.
¿qué pedir? Una distinta forma 

de organizar el servicio. A me-
diano plazo se deben organizar 
en empresa, pero antes de llegar 
a ese objetivo, hay cosas en las 
que se podría ir avanzando:

a) Modificación del trazado de 
las líneas, por ser contorcidas y 
se sobreponen. No tiene sentido 
mantenerlas pues por los retra-
sos que generan ya no le convie-
nen ni a los pasajeros y menos a 
los transportistas. El recorrido de 
una línea debe tener un limite de 
tiempo, como planteó e ing, Es-
pinoza, especialista en el tema. 
Ponemos como ejemplo, un re-
corrido de no mas de media hora 
desde la periferia al centro. Esto 
será difícil mientras sigan siendo 
lineas independientes, feudos de 
capos eternos que deciden todo.

b) Posibilidad de viajar con un 
solo boleto en mas de una línea, 
aprovechando conexiones. Asi 
funcionael transporte publico en 

todas partes y es algo aprendido 
de los Metros subterráneos. Hoy 
es norma general del transporte 
publico en ciudades mínima-
mente organizadas. Claro que 
mientras sean líneas enemigas 
que no se hablan, eso será difícil, 
pero hay que forzarlo.

c) Los choferes tienen que ser a 
sueldo y no a destajo. El sistema 
de destajo es criminal para los 
choferes y para los ciudadanos 
que mueren cada día en las ca-
lles por ese salvaje sistema que 
obliga a los choferes a “pelear 
por su pavo” y cumplir su tiem-
po poniendo en peligro a todos 
los ciudadanos. Dice a propósito 
el ing. Espinoza “si los cchoferes 
se atrasan la multa va a ellos, 
entonces para evitar pagarla no 
cumple la ruta, toma atajos, no 
recoge pasajeros y corre gene-
rando accidentes”.

d) Los micros tienen que te-
ner dos puertas, una de entrada 
y otra de salida, así es en todo 

el mundo, ¿por qué se siguen 
comprando buses de una sola 
puerta, que no está  diseñados 
para transporte público urbano 
masivo? Y ya que estamos en 
ello, la altura de los micros tam-
bién debe empalar con la acera, 
eso de trepar gradas para entrar 
a un bus urbano es algo antedi-
luviano…

e) los micros no deben entrar 
a calles secundarias sujetas a 
permanente inundación. Eso, 
que parece un gesto de gran 
sensibilidad social, tiene como 
consecuencia de que apenas 
llueve el servicio colapsa, pues 
los micros se quedan plantados 
o directamente no salen de sus 
garajes.

Si se lograra todo eso, yo acep-
taría feliz el aumento de la tarifa, 
que como dije se viene de todas 
formas. No permitamos que los 
micreros nos hagan perder la 
oportunidad de mejorar radi-
calmente el servicio.

Se lee porque da gusto 
leer, se lee porque 
se abren mundos y 
posibilidades, se lee 
para conocer quiénes 
somos y para soñar”

“El amor es el anhelo de 
salir de uno mismo.”
CHARLES BAUDELAIRE (1821-1867) Poeta, ensayista, crítico de arte y traductor francés

te publicación, que se presentará 
en la Feria del Libro de La Paz es 
Las aventuras de Domingo Se-
gundo de Manuel Vargas, obra 
para Primaria.

La Biblioteca plantea rescatar 
títulos que salieron de catálogo 
o tuvieron poco alcance a ni-
vel nacional y que merecen ser 
publicados con nuevas ilustra-
ciones y presentaciones. Desde 
obras para los más chicos como 
La bolita y Puncti de Roswitha 
Grisi-Huber, Cuando yo era tren-
cito de Camarlinghui, Quinuita 
de Carlos Aróstegui Arce, y, ya 
para Secundaria, Vicuncela de 
Hugo Molina Viaña, Ollantay de 
Roberto Laserna y El grano ver-
de de Stefan Gurtner son apenas 
algunos de los títulos de próxima 
aparición. Para el 2025, año del 
Bicentenario, se plantearán otra 
decena de obras para todo el es-
pectro lector.

El trabajo de rescate editorial 
merece nota aparte, ya que no fue 
fácil acercarse a los herederos de 
algunos de estos textos; se tuvie-
ron muchas conversaciones, vía 
telefónica y se tomaron muchas 
tazas de té en salas de estar del 
país, recordando a autores falle-

cidos que dejaron su obra infantil 
para la posteridad. 

La intención de contar con un 
Plan Lector es hacer de la lectura 
un hábito que acompañe al niño 
y a la niña desde sus primeros pa-
sos con las letras, que acompañe 
su crecimiento hasta Secundaria. 
Si no inculcamos el amor por la 
lectura y formamos este hábito 
año a año, con obras adecuada al 
desarrollo y avidez lectora de ca-
da futuro lector, no formaremos 
lectores en Secundaria, será una 
misión imposible pretender que 
se desentrañen textos secos y aca-
démicos si nunca se han abierto 
las tapas de un libro tan solo por 
el placer de su contenido.

La lectura debe ser goce puro, 
no debe ser asociada con tareas 
ni exámenes. Se lee porque da 
gusto leer, se lee porque se abren 
mundos y posibilidades, se lee 
para conocer quiénes somos y 
para soñar con vidas distintas 
a la propia. Se debe leer todos 
los días, desde Primaria hasta 
Secundaria, los libros deben ser 
compañeros de vida. Esto es lo 
que queremos lograr con ini-
ciativas como el Plan Lector y la 
biblioteca de clásicos.

A mediano plazo 
se deben organizar 
empresas, pero antes 
de llegar a ese objetivo, 
hay cosas en que se 
podría ir avanzando”
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DÍA PARA LA 

COPA AMÉRICA

MAURICIO CAMBARÁ F.
PERIODISTA

Trabajo de gimnasio por la ma-
ñana y de campo por la tarde en 
el Trinity College Atletic Center, 
de Connecticut. Hasta allí llegó 
la selección nacional comanda-
da por Antonio Carlos Zago y ahí 
mismo volvió a resaltar otro dato: 
el gran momento de Roberto Car-
los Fernández y de Jaume Cué-
llar, dos legionarios a los que se 
apuesta por los dos extremos.

Bolivia debuta este domingo 
(18:00 hb) en Texas ante el anfi-
trión en EEUU y cada vez hay me-
nos dudas en torno al once que 
arrancará. Fernández, que dejó 
al ruso FC Baltika y que puede re-
calar en el polaco Legia de Varso-
via, está en gran forma. Es rápido, 
encarador por izquierda y dueño 
de una potente pegada, aspecto 
que Zago apunta a aprovechar.

Hizo un buen partido frente 

roberto carlos Fernández y jaume cuéllar, son en estos momentos dos indiscutibles en la 
selección nacional. en ellos el técnico Zago ha puesto su confianza para pisar el área rival

ExtremosEl sello de los
Hace buenas diagonales lo que 
permite construir en ofensiva.

Jaume tiene roce, ya que ade-
más de formarse en España, jugó 
en el Calcio de Italia, en primera, 
para luego volver a la segunda del 
país ibérico en el Lugo. Hoy su 
realidad es el Barcelona B don-
de alterna, pero en la selección 
ya se ganó su espacio y no pien-
sa cederlo, más allá que asoman 
jugadores como Lucas Chávez y 
Rodrigo Ramallo, dos jugadores 
en subida.

Antes Jaume venía y no jugaba, 
en cambio ahora es prioridad, 
más allá que no estuvo ante Co-
lombia por previsión. Fernández 
es más extremo que lateral, pero 
también tiene vocación de mar-
ca. Normalmente como enlace 
entre ambos juega Ramiro Vaca y 
delante de ellos Carmelo Algara-
ñaz, que es la apuesta en ofensi-
va. Es a ellos a quienes el seleccio-
nador confía el ataque.

Los demás legionarios son 
Gabriel Villamil, Boris Céspe-
des y Miguel Terceros, aunque 
alternan. Quizá Terceros es el 
que tiene más minutos en los úl-
timos partidos, pero también ha 
respondido, como sucedió ante 
Ecuador que ingresó en el com-
poemento y marcó. Él y Villamil, 
son más apuestas a futuro que 
presente y en esta etapa buscan 
aprovechar al máximo los parti-
dos de exigencia que vienen.

Céspedes es para Zago el reem-
plazante natural de Leonel Justi-
niano en la zona de contención 
pero aún no ha logrado conven-
cer a pleno. Así se viene Bolivia 
que buscará, con Roberto Carlos 
y Jaume Cuéllar, romper una ma-
la racha de 3.297 días sin poder 
ganar en la Copa América.

a Ecuador trepando de manera 
frecuente y aguantando a los es-
pigados ecuatorianos cuyo nivel 
físico marcó diferencia. Partici-
pó menos ante Colombia, pero 
igual fue titular, siendo una vía de 
escape cuando la presión fue as-
fixiante. Se nota que ha evolucio-
nado en su juego y está mejor que 
cuando arrancó este ciclo.

El otro que también es un in-
discutible para Zago es Jaume 
Cuéllar. Milita en el Barcelona B 
de España y tiene la rebeldía que 
el técnico busca. Juega como ex-
tremo por derecha y no solo fue 
titular ante Argelia, Andorra, Mé-
xico y Ecuador, sino que también 
apunta a arrancar frente a EEUU. 

El otro legionario 
que también es 
indiscutible en 
el onceno es el 
defensor Luis Haqun

este domingo 23 de junio, la 
selección se enfrentará a su par 
de estados unidos en el partido 
inaugural del Grupo c de la copa 
América 2024. este encuentro, que 
se disputará en el AT&T stadium 
de Texas, marcará el comienzo de 
la participación de ambos equipos 
en el torneo continental.

la selección boliviana, dirigida 
por el técnico brasileño Antonio 
carlos Zago, llega a este partido 
con la ilusión de poder cambiar su 
reciente historial negativo en la 
copa América. Bolivia ha conse-
guido apenas una victoria en sus 
últimos 30 partidos en el torneo, 
acumulando 12 derrotas consecuti-
vas, la peor racha en su historia. su 

último triunfo fue en 2015, cuando 
venció 3-2 a ecuador.

sin embargo, Zago y sus 
jugadores tienen la esperanza de 
poder revertir esta situación y dar 
un golpe sobre la mesa en el debut. 
Bolivia es la octava selección que 
más títulos ha ganado en la copa 
América, con un campeonato 
obtenido como local en 1963, y un 
subcampeonato en 1997.

Por su parte, la selección de 
estados unidos, dirigida por Gregg 
Berhalter, encara esta edición de la 
copa América como país anfi-
trión, tal como ocurrió en la copa 
centenario de 2016. las Barras y 
las estrellas quieren dar el golpe 
comenzando desde este domingo.

lA VerDe en ProcurA De roMPer 
unA MAlA rAcHA en esTe Torneo

 DE TAQUITO

Premios. “Hemos tenido un 
comité ejecutivo con la partici-
pación de los capitanes, se les 
ha explicado que es una decisión 
congresal de ya no brindar bonos 
de participación, simplemente 
son premios por resultados tra-
zados por cada una de las campa-
ñas y viáticos que corresponden a 
todas las selecciones”, dijo costa, 
presidente de la FBF.

Viaje. De acuerdo a la planifi-
cación establecida por el cuerpo 
técnico, está previsto que este 
miércoles la delegación comple-
ta se traslade hasta Arlington, 
Texas, donde trabajará hasta el 
día de su estreno. el plantel está 
completo, no solo haciendo tra-
bajo de campo y de gimnasio, sino 
también cámara hiperbárica.
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Último favorito en entrar en liza, 
el Portugal de Cristiano Ronaldo 
derrotó ‘in extremis’ a la Repú-
blica Checa (2-1) en el Grupo F, 
mientras que Francia, gran favo-
rito de la Eurocopa-2024, sigue 
pendiente de su estrella Mbappé, 
que sufrió una fractura en la nariz 
el lunes ante Austria.

Ronaldo, que disputa su sexta 
Eurocopa -récord-, no marcó, 
pero con 39 años sigue siendo 
el delantero más peligroso de 
su equipo. Fue sin embargo, su 
joven compatriota Francisco 
Conceiçao, de 21 años, recién en-
trado al terreno de juego, el que 
abrió las nubes para los suyos ba-
jo la lluviosa noche de Leipzig.

Como buen ratón del área, el 
hijo del DT Sergio Conceiçao 
rompió la igualada (92’), dando 
justo premio a una Seleçao que 
había dominado el partido. Los 
checos presentaron un bloque 
bajo y compacto para frenar a los 
hombres de Roberto Martínez, y 
a punto estuvo de salirles bien.

Lukas Provod (62) adelantó a 
República Checa de gran disparo, 
pero Portugal reaccionó y logró la 
igualada con un gol en propia del 
defensor Robin Hranac (69), an-
tes de la remontada firmada por 
Francisco Conceiçao.

Portugal desafió las leyes del 
tiempo y presentó su candidatu-
ra a ser protagonista en una com-
petición que ya conquistó hace 
ocho años... con Pepe y Cristiano 
Ronaldo. No le tembló el pulso 
al DT de la Seleçao para poner 
de inicio al central de 41 años y 
113 días -futbolista de más edad 
en participar en el torneo- y al 
delantero con cinco Balones de 
Oro, de 39 años y cuatro meses.

Ambos son jugadores de expe-
riencia pero sobre todo de mo-
tivación para los más jóvenes. 
Es frecuente ver a ambos hablar 
bastante durante el campo en 
procura de corregir errores y 
afianzar virtudes. Los jugadores 
lo reconocen y destacan el lide-
razgo sobre todo del ‘Bicho’, a 

quien muchos de ellos han admi-
rado desde cuando eran chicos y 
lo miraban en el Real Madrid.

La selección portuguesa, que 
sumó sus primeros tres puntos 
en este Grupo F, verá acción nue-
vamente en la segunda fecha de 
la Eurocopa este sábado 22 de 
junio ante Turquía en el Signal 
Iduna Park, en partido a jugarse 
desde las 12:00 horas. 

Por su lado República Checa, 
se enfrentará a Georgia en selec-
ciones que no sumaron unidades 
en esta fecha inicial, y se medirán 
el mismo sábado, pero a las 9:00.

La celebración de Cristiano Ronaldo lo dice todo. Portugal tuvo que sufrir al extremo para festejar ante República Checa en su estreno

AFP

FÚTBOL

Portugal derrotó ‘in extremis’ 
a República Checa en la ‘Euro’ 
Los checos golpearon primero gracias al gol de Lukas Provod (62’), pero Portugal 
remontó con tantos de Robin Hranác (69’ en contra) y Francisco Conceicao (90+2)

DESAFÍO

Méndez es el 
nuevo DT de 
Torre Fuerte
Luis Méndez era el ayudante 
de campo de Victor Hugo An-
telo en Oriente Petrolero, pero 
este martes dio vuelta a la pá-
gina y comenzó un nuevo reto: 
se convirtió en el director téc-
nico de Torre Fuerte, equipo 
de la Asociación Cruceña de 
Fútbol (ACF), que viene dispu-
tando la Copa Simón Bolívar.

La presentación de Mén-
dez y de su equipo de trabajo 
al plantel de jugadores de To-
rre Fuerte estuvo a cargo del 
presidente del club, José Luis 
Mendoza. “Desde hace algu-
nos días tomaron contacto 
conmigo y en las últimas horas 
llegamos a un acuerdo”, cerró.

 DE TAQUITO

Espectacular. La gente en 
las graderías es un espectáculo 
aparte. Si hay algo que destacar 
hasta ahora de la Eurocopa en 
Alemania, es la pasión de los afi-
cionados. Los partidos se juegan 
a estadio repleto siempre.

Expectativa. Cristiano Ronal-
do atrae a mucha gente. Se vio 
camisetas de Portugal extendi-
das por todos lados apoyando al 
delantero  luso.

Sebastián Peña, preside la academia

ACADEMIA

En Blooming 
esperan por 
un arreglo
En Blooming todavía no hubo 
arreglo, más allá que la noche 
del lunes hubo una reunión 
virtual en la que la dirigencia, 
presidida por Sebastián Peña, 
se comprometió con pagar 
ayer al menos un mes de los 
sueldos que se adeudan. Ayer 
no apareció la totalidad del 
dinero para cancelar.

Ante esta situación, los ju-
gadores no aceptaron el pa-
go a unos cuantos. Es por eso 
que en esta jornada otra vez 
se van a sentar para intentar 
llegar a un acuerdo que le 
permita a la academia retor-
nar a las prácticas lo antes po-
sible ya que el Clausura se rei-
niciará luego del 14 de julio.

Hace más de dos semanas 
que Blooming, al mando de 
Carlos Julio Bustos, no trabaja 
con normalidad. Para la diri-
gencia ha sido difícil también 
conseguir recursos ya que no 
juegan desde la primera fa-
se del Apertura por lo que no 
han logrado reunir dinero de 
recaudaciones.  

Para esta jornada se anun-
ció una conferencia de prensa 
en Blooming que puede defi-
nir los pasos a seguir.

La subcampeona del mundo, 
Francia, regresó este martes a su 
campo base de Paderborn, con la 
tranquilidad del trabajo cumplido, 
pero no exenta de preocupación: 
victoria en Düsseldorf en un parti-
do en el que su gran figura Kylian 
Mbappé se retiró con una fractura 
en la nariz.

“El golpe fue importante, el 
cuerpo médico hizo lo que había 
que hacer para reducir al máximo 
la fractura”, indicó el seleccionador 
galo Didier Deschamps este mar-
tes en un video en la red social X. 
“Aunque no sea por el momento”, 
habrá que pensar en “una interven-

ción quirúrgica”, añadió.
Antes la Federación Francesa 

había señalado que el delantero 
“sigue siendo duda” para el duelo 
de la segunda jornada, el viernes 
contra Países Bajos. “El miércoles 
habrá un nuevo balance en el que 
se decidirá si incluimos al jugador”.

El propio Mbappé había tratado 
de tranquilizar a los hinchas 
franceses publicando un mensaje 
divertido en X: “¿Alguna idea para 
máscaras?”, preguntó siendo cons-
ciente de que tendrá que llevar una 
protección cuando vuelva a jugar. 
El delantero quiere estar pero es 
consciente que no arriesgará.

¿ALGUNA IDEA PARA LA MÁSCARA?; 
MBAPPÉ, TRAS SU FRACTURA DE NARIZ

En ese mismo grupo F, donde la 
lucha por la segunda plaza puede 
ser encarnizada, Turquía ganó 
3-1 a Georgia en un espectacular 
choque disputado en Dortmund .

Una genialidad del prodigio de 
19 años Arda Guler en forma de 
misil a la escuadra terminó con las 
esperanzas de Georgia (65). 

Una marea roja cubrió la 
fortaleza amarilla del Borussia 
Dortmund, bengalas y decibelios 
para empujar a una selección 
turca que jugó como en casa.

En el césped, dos selecciones 
de la Europa ‘periférica’ pero con 
argumentos para pelear contra 
cualquiera.

El turco Mert Muldur enganchó 
una volea imperial a la escuadra 
del portero del Valencia Giorgi 
Mamardashvili (24).

Georgia igualó cuando a Giorgi 
Kochorashvili se le encendió 
la bombilla por la derecha y su 
centro al primer palo lo convirtió 
Georges Mikautadze (31).

Luego llegó el misil de Guler y 
el tanto a portería vacía de Kerem 
Akturkoglu (90+7), cuando el 
arquero georgiano había subido a 
rematar un córner. Partidazo con 
goles de gran factura.

TURQUÍA SUPERÓ 
A GEORGIA EN UN 
ESPECTACULAR 
ENCUENTRO: 3-1

 PARA HOY

19 DE JUNIO

 CROACIA  - ALBANIA/9:00

ALEMANIA  - HUNGRÍA/12:00

ESCOCIA  - SUIZA/15:00


